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PÁGINA 7

Musk cede e Moraes 
autoriza o retorno do X 

 PÁGINA 5

EUA liga o alerta com chegada do Furacão Milton

Capital pode 
ter Guarda 
Municipal 
armada

PÁGINA 10

Medida adiada por 21 vezes pela Câ-
mara Municipal, a proposta de armar 
Guarda Civil, exposta pelo prefeito reelei-
to, Eduardo Paes, será objeto de conversas 
deste com o governador Cláudio Castro.

Sério candidato ao 
Oscar tem projeção 
nesta quarta no 
Festival do Rio

Vitor Ramil lança 
álbum de parcerias 
póstumas com 
Paulo Leminski

PÁGINA 5

PÁGINA 4

Lançamento de documentário reforça o 
legado do Teatro Experimental do Negro 

(TEN), grupo que revelou Ruth de Souza, Léa 
Garcia, Grande Otelo e Milton Gonçalves

Acervo Abdias do Nascimento/Ipeafro

2 º  C A D E R N O

PÁGINA 1 E 2

Rafael Ribeiro/CBF

Savinho joga no Manchester City

Na sequência: o ministro Rui Costa, Paes, Lula e o vice Eduardo Cavaliere
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Ramil musicou 15 poemas do escritor e poeta

Aguinaldo 

Camargo e 

Fernando Araújo 

em ‘Imperador 

Jones’, de 1945

FERNANDO MOLICA

O Centrão existe, 
mas a ideologia 
de centro, não

PÁGINA 3

ARISTÓTELES DRUMMOND

O futuro incerto 
do Sistema 
Único de Saúde

PÁGINA 2

Reunidos com Dr. Luizinho, os 16 prefeitos 
eleitos pelo PP apoiarão Hammes em Petrópolis

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Sem resistência, o plenário do Senado 
aprovou, nesta terça (8), por 66 a 5, a in-
dicação de Gabriel Muricca Galípolo para 
assumir a presidência do Banco Central, 
no lugar de Roberto Campos Neto.

Aprovado: 
Galípolo 
comandará o 
BC em 2025

PÁGINA 4

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Ale-
xandre de Moraes autorizou, 
nesta terça-feira (8), após aval 
da Procuradoria-Geral da Re-
públicao retorno das ativida-
des da plataforma X (antigo 
Twitter) no Brasil. A libera-
ção acontece após a regulari-
zação dos débitos da empre-
sa do bilionário Elon Musk 
no país. Na decisão, Moraes 
também determinou que a 
Agência Nacional de Teleco-
municações (Anatel) adote 
“as providências necessárias 
para efetivação da medida” e 
comunique a Suprema Corte 
em um prazo de 24 horas.

Reeleito prefeito do Rio 
de Janeiro, Eduardo Paes 
tomou um avião e desem-
barcou na terça (8) em 
Brasília, para agradecer 
pessoalmente ao presiden-
te Lula o apoio recebido. 
Embora Paes nunca tenha 
sido filiado ao PT, ele e Lula 
se dão muito bem. 
“Certamente, você vai 
continuar sendo o melhor 
prefeito que o Rio de 
Janeiro já teve”, disse Lula a 
Paes. O prefeito respondeu: 
“Vim te agradecer porque 
o senhor é o presidente 
da República, o político de 
dimensão nacional, o único 
que compreende as coisas 
do Rio de Janeiro”. 

Lula parabeniza reeleição de Eduardo Paes no Rio

R
ic

a
rd

o
 S

tu
c

k
e

rt

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Convocado por Dorival Júnior para 
os próximos jogos das Eliminatórias, o 
atacante Savinho, do Manchester City, 
disse que não assistiu os últimos jogos da 
Seleção Brasileira porque passaram mui-
to tarde, e também não viu as reprises, 
mas disse estar pronto para jogar.

Convocado, 
atacante diz 
não ter visto 
jogos do Brasil

PÁGINA 7

De acordo com PIM Industrial do 
IBGE, somente cinco de 15 locais pes-
quisados apresentaram crescimento em 
agosto. Já no comparativo anual, houve 
crescimento de 2,2% e taxas positivas em 
12 dos 18 locais pesquisados.

Produção 
industrial 
‘perde tração’ 
em agosto

PÁGINA 6

O Tribunal Superior Eleitoral atualizou a 
situação política do ex-governador Luiz Fer-
nando Pezão e confirmou o candidato como 
prefeito eleito de Piraí, neste domingo, dia 06. 
Pezão, do MDB, foi o candidato mais votado 
no município, com 10.714 votos.

TSE confirma 
Pezão como 
o prefeito 
de Piraí

CORREIO DO VALE - PÁGINA 14

O PP conseguiu eleger vereadores em 11 
municípios da Região Serrana nas eleições de 
domingo (06). O partido lançou candidatu-
ra em 12 cidades da Região. Em Cachoeiras 
de Macacu foi onde o partido conseguiu for-
mar a maior bancada, com 5 cadeiras.

PP elege 
vereadores em 
11 cidades na 
Região Serrana

PÁGINA 12 

talentos negros
UM CELEIRO DE 
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: EUA E INGLATERRA FAZEM ACORDOS NAVAIS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 9 de outubro de 
1929 foram: Peritos vão examinar a 
distância percorrida pelos aviadores 

franceses, após o salvamento deles na 
região da Manchúria. EUA e Ingla-
terra estabelecem acordos sobre os 
armamentos navais. Reportagem do 

Correio da Manhã sobre o interior 
do país verifi ca que Minas Gerais 
tem áreas para pouso de aviões de 
pequeno porte fora da capital BH. 

HÁ 75 ANOS: BRASIL VOTARÁ A FAVOR DAS COLÔNIAS ITALIANAS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 9 de outubro de 
1949 foram: Auriol tenta formar 
uma nova equipe ministerial para ser 

o novo primeiro-ministro da França. 
Brasil votará pela independência das 
colônias italianas africanas na ONU. 
Iugoslávia tem grandes chances de 

entrar na organização. Comissão de 
Finanças da Câmara debate o orça-
mento da Viação. Senado aprova 
projeto do seguro agrário. 

Pastor Silas Malafaia diz que Bolsonaro é covarde e 
omisso e questiona: ‘Que porcaria de líder é esse?’

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-’ESTELIONATÁRIO’ - Had-
dad critica Marçal depois de falso 
laudo sobre Boulos: ‘Estelionatá-
rio’. Por Rute Moraes. O ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
criticou domingo (6) o empresá-
rio Pablo Marçal (PRTB), candi-
dato à Prefeitura da cidade de São 
Paulo. A fala do ministro se refere 
ao laudo falso publicado por Mar-
çal, que dizia que o deputado fe-
deral Guilherme Boulos (PSOL), 
também candidato à Prefeitura, 
seria usuário de cocaína. A publi-
cação de Marçal ocorreu na noite 
da sexta-feira (4). A Justiça Elei-
toral determinou que a postagem 
fosse apagada e suspendeu o perfi l 
do candidato do PRTB nas redes 
sociais. A Polícia Civil confi r-
mou que o documento era falso. 
Boulos disse que pediu a prisão 
do empresário. (...) (R7) Nunes 
rejeita apoio de Marçal no 2º tur-
no das eleições em SP: ‘No meu 
palanque, não’. (...) (Terra)

2-NO REGIME SEMIABER-
TO. Ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal, autoriza Daniel Silveira 
a progredir para o semiaberto. 
Ex-deputado está preso desde fe-
vereiro de 2023 por declarações 
contra ministros do STF; decisão 
contou com parecer da Procu-
radoria Geral da República. (...) 
(Poder360) Daniel Lucio da Sil-
veira foi preso após publicar um 
vídeo com injúrias e ameaças a 
ministros do Supremo Tribunal 
Federal. (...) (Wikipédia)

3-CANTOR LEONARDO E 
TRABALHO ESCRAVO. O 
cantor Leonardo foi incluído, 
segunda-feira (7), na “lista suja” 
do trabalho escravo no Brasil. 
Leonardo — cujo nome verda-
deiro é Emival Eterno da Costa 
— entrou para a lista após uma 
inspeção feita pelo Ministério 
do Trabalho e Emprego (MTE),  
em novembro do ano passado, 
na Fazenda Talismã, no Interior 
de Goiás. Os fi scais descobriram 
que, na propriedade do artista, 
avaliada em R$ 60 milhões, seis 
trabalhadores, incluindo um 
adolescente de 17 anos, atuavam 
em “condições degradantes”. 

Cantor diz que irregularidades 
eram em áreas arrendadas. (...) 
(Diário do Nordeste)

4-PRIORIDADE DO ELEI-
TOR POBRE. Sucesso do PL 
nas grandes cidades sugere mu-
dança de prioridades do eleitor 
pobre, diz cientista política. Por 
Mariana Schreiber. A cientista 
política Lara Mesquita lembra 
que é o eleitor de baixa renda que 
predomina nos maiores centros 
urbanos. O PL levou dez prefei-
turas desse grupo no primeiro tur-
no – sendo duas capitais Maceió 
(AL) e Rio Branco (AC)—, e dis-
putará o segundo turno em outras 
23 do total de 52 cidades com o 
pleito ainda em andamento. Já o 
PT, conquistou apenas duas gran-
des cidades, com a reeleição das 
prefeitas de Contagem (MG) e 
Juiz de Fora (MG), e disputará o 
segundo turno em 13, sendo ape-
nas uma capital, Fortaleza (CE), 
onde o confronto será com o PL.  
(...) (BBC News Brasil)

5-BOLSONARO, COVAR-
DE E OMISSO. Malafaia diz 
que Bolsonaro é covarde e omis-
so e questiona: ‘Que porcaria de 
líder é esse?’ Pastor afi rma que 
dubiedade de ex-presidente nas 
eleições de SP e de Curitiba foi 
uma vergonha. Por Mônica Ber-
gamo. Um dos maiores apoia-
dores de Jair Bolsonaro (PL), o 
pastor Silas Malafaia está decep-
cionado com o ex-presidente. Ele 
acusa Bolsonaro de se omitir nas 
eleições municipais de São Paulo 
por medo de ser derrotado por 
Pablo Marçal (PRTB) caso o ex-
-coach vencesse o prefeito Ricar-
do Nunes (MDB), com quem 
o ex-presidente fi rmou aliança 
e até indicou um vice na chapa. 
Malafaia diz que não é papel de 
um líder guiar-se exclusivamente 
pelas redes sociais. “Que porcaria 
de líder é esse?”, questiona. Tar-
císio de Freitas é um bom nome 
para a Presidência da Repúbli-
ca? Bolsonaro seguir inelegível é 
uma vergonha, politicagem pura. 
Mas, se isso acontecer, eu entro de 
cabeça para apoiar Tarcísio. Eu 
tinha algumas dúvidas sobre ele, 
mas caíram todas nestas eleições. 

Líder é atitude. Ele mostrou que é 
um cara de caráter, e que não tem 
medo. (...) (Folha de S. Paulo)

6-NO TOPO DA QUALI-
DADE DE VIDA. Veja quais 
cidades do Brasil estão no topo 
da qualidade de vida! Por: Larissa 
Gabriela. O Índice de Progresso 
Social Brasil abrangeu todas as 
5.570 cidades do país, com des-
taque para três: Gavião Peixoto 
e São Carlos, no interior de São 
Paulo, e Brasília, no Distrito Fe-
deral. A inclusão de Brasília na 
lista coloca-a em uma posição 
singular, sendo a única capital do 
Brasil reconhecida como uma das 
melhores cidades para se viver. 
Gavião Peixoto, uma cidade que 
abriga a segunda unidade da Em-
braer, tem visto um crescimento 
considerável em sua economia 
local.  Já São Carlos, uma cidade 
vizinha a Gavião Peixoto, desta-
ca-se por sua robusta contribui-
ção científi ca. Com a presença 
marcante da Universidade Fede-
ral de São Carlos (UFSCAR), a 
cidade se fi rmou como um polo 
acadêmico nacional, promoven-
do pesquisas de interesse coletivo 
que impactam positivamente a 
sociedade. Municípios como Ga-
vião Peixoto, São Carlos e Brasília 
funcionam como modelos a se-
rem seguidos por outros, impul-
sionando melhorias contínuas e 
inspirando ações semelhantes em 
regiões vizinhas. (...) (Perfi l)

7-SEM ÁGUA, ESGOTO E 
COLETA DE LIXO. Censo 
2022: 470 mil indígenas vivem 
sem água, esgoto e coleta de lixo 
adequados. Número equivale a 
29% da população, dez vezes a 
média nacional (2,9%). Nas ter-
ras indígenas, sobe para 62,2%. 
Por Matheus Moreira. (...) (g1)

8-UNIVERSITÁRIOS. Brasil 
tem 10 milhões de universitários, 
maior número em 9 anos. Por 
Rinaldo de Oliveira. O núme-
ro inclui alunos presenciais e da 
modalidade a distância. Segundo 
o Ministério da Educação, com 
base no Censo de Educação Su-
perior, são 9,9 milhões de estu-
dantes, crescimento de 5,6% em 

2023 na comparação com 2022. 
É o maior número de universi-
tários registrado em nove anos. 
“Notamos que o número de alu-
nos matriculados nos cursos EaD 
praticamente igualou o número 
de alunos nos cursos presenciais, 
que vem caindo gradativamente, 
como modalidade”, disse Celso 
Niskier, diretor presidente da 
ABMES (Associação Brasileira 
de Mantenedoras de Ensino Su-
perior). (...) (sónotíciaboa)

9-ETANOL. VARIAÇÕES. 
Preço o etanol sofre variações e 
aumento em 13 estados brasilei-
ros. Na semana passada, os preços 
médios do etanol hidratado no 
Brasil exibiram variações notáveis 
com base nos dados fornecidos 
pela ANP - Agência Nacional do 
Petróleo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis (ANP. O  menor preço 
médio estadual foi encontrado 
em Mato Grosso, com R$ 3,58 
por litro, reforçando a compe-
titividade do setor nesta região 
agrícola. Já em Rondônia, o pre-
ço médio do etanol chegou a R$ 
5,01 por litro, confi gurando-se 
como o mais alto entre os esta-
dos. (...) (O Antagonista) ANS 
(Agência Nacional de Saúde) 
quer que reajuste em planos in-
dividuais seja parcelado em até 
cinco anos, diz diretor-presidente 
Paulo Rebello. Por Paula Ferreira. 
(...) (O Estado de S. Paulo)

10-POUPANÇA. SAQUES. 
Poupança tem maior volume de 
saques desde janeiro, aponta Ban-
co Central. A caderneta registrou 
saída líquida de R$ 7,140 bilhões 
em setembro, terceiro mês conse-
cutivo em que as retiradas supe-
raram os depósitos. Por Rafaela 
Gonçalves. Em setembro, foram 
aplicados R$ 344,922 bilhões, 
enquanto R$ 352,062 bilhões fo-
ram sacados pelos brasileiros. (...) 
(Estado de Minas)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

O sistema de saúde do Bra-
sil tem sido reconhecido como 
um dos melhores do mundo no 
seu formato. E mesmo aqui, en-
tre nós, apesar dos pesares, tem 
tido um desempenho satisfa-
tório. As reclamações ganham 
espaços nas diferentes mídias, 
mas a maioria é bem atendida 
em todo o país.

O futuro, porém, parece 
cada vez mais incerto, pois de-
formações chocantes têm sido 
contornadas pelo “jeitinho 
brasileiro”, que inclui diferentes 
tipos de corrupção. O atendi-
mento é quase que total pela 
rede privada conveniada, ou es-

taduais e municipais, entidades 
fi lantrópicas, tipo santas casas, 
ABBR e outras. Muitas queren-
do deixar de pertencer ao siste-
ma na medida em que os preços 
da tabela são inaceitáveis. 

Uma diária hospitalar não 
chega a 30 reais por leito, com 
alimentação, lavanderia, mé-
dicos, enfermeiras e remédios, 
incluindo os custos administra-
tivos e físicos de uma unidade 
hospitalar. Até a fi sioterapia 
tem tabela fora da realidade, 
afastando os profi ssionais da 
área e abrindo mercado para 
técnicos formados por corres-
pondência ou meio digital.

O que faz o sistema não es-
tar em colapso é a imensa faixa 
da população atendida pelos 
planos de saúde privados. Bas-
taria comparar os preços co-
brados pela rede privada aos 
planos para ver o absurdo dos 
números do SUS, defasados e 
impossíveis de serem lucrati-
vos. A retirada do setor priva-
do pode gerar uma crise sem 
precedentes. As Santas Casas 
mesmo andam arredias a man-
ter ligações com o SUS, para 
fugir a prejuízos.

Seria hipocrisia ignorar que 
a forte presença da esquerda 
na saúde pública no Brasil não 

colaboraria com este absurdo, 
sendo fruto da cultura criticar 
a presença do setor privado. 
Muita ideologia e pouca sensi-
bilidade social.

Bom senso e uma transição 
para a realidade, em dois ou três 
anos, pode dar ao brasileiro o 
sonhado atendimento médico 
desejado. Dinheiro bem gerido 
ajudaria muito. 

O aparelhamento ideoló-
gico em entidades relevantes 
como Instituto do Câncer e o 
de Traumatologia, são lamen-
táveis, constrangendo os exce-
lentes profi ssionais, muitos de 
sucesso no setor privado.

Aristóteles Drummond  
O futuro do SUS

Opinião do leitor

Cobertura das eleições pela TVC

Sou morador de Petrópolis (RJ) e acompanho 

a programação da TV Correio da Manhã. No do-

mingo de eleição, vi a apuração pela emissora e 

gostei do conteúdo e qualidade da transmissão. 

Parabenizo a todos os profi ssionais por tamanha 
competência e agilidade na informação.

Antônio de Oliveira Louzada 
Petrópolis - Rio de Janeiro

A tão aguardada 
renovação

Falta de interesse ou 
visão errada da CBF?

EDITORIAL

Após a realização do primei-
ro turno das eleições municipais, 
oportunidade em que diversas 
cidades já defi niram seus prefei-
tos, vice-prefeitos e vereadores, o 
momento é de expectativa para 
transições de governo, ampara-
das, acima de tudo, pelo inte-
resse público que deve nortear 
a conduta dos futuros gestores 
e legisladores municipais. Em 
vários municípios, se observou 
a profunda renovação das câ-
maras municipais, e também no 
comando de prefeituras. Em ou-
tras, a população apostou na ree-
leição de prefeitos, ou elegendo 
sucessores apoiados diretamente 
pelos atuais mandatários. 

Mas, no entanto, o que se 
espera é o comprometimento e a 
vontade de realizar as propostas 
e promessas fi rmadas durante 
toda a campanha eleitoral. 

Com o resultado das urnas 
divulgados, já é a hora dos pre-
feitos e vereadores eleitos co-
meçarem a se debruçar, antes 
mesmo da posse em 2025, nos 
principais desafi os de suas cida-
des. As promessas, como ocor-
rem em todas as eleições, são 
reiteradas. Parece que o discurso 
é o mesmo, e a capacidade de 
determinados candidatos em fa-
zerem promessas absolutamente 
mirabolantes é imensa. 

O que se espera dos que fo-
ram eleitos, e também o que se 
deve esperar da população, é 
uma participação mais ativa no 
processo de tomada de decisões 
nos municípios. Ficar de braços 
cruzados, apenas criticando, e 
transferindo para outros a res-
ponsabilidades de uma cidade 
melhor para se viver, nunca 
será o melhor caminho. Afi nal, 
a premissa da renovação não se 
limita às urnas. Precisa ser uma 
ação contínua, na fi scalização 
dos atos do Executivo e do Le-
gislativo, e na construção de 
políticas públicas que possam 
impactar positivamente a vida 
de milhares de pessoas.

É de fundamental importân-
cia que se entenda, defi nitiva-
mente, que o fortalecimento dos 
municípios é sinônimo de cres-
cimento do país. Que mesmo 
com tantas diferenças ideológi-
cas e divergência de opiniões, o 
sentimento seja pela concentra-
ção de energias pelo bem cole-
tivo, no desenvolvimento com 
justiça social, e no progresso 
alavanco pelo investimento em 
educação. Pilares para que o país 
alcance um patamar elevado de 
qualidade e crescimento, sem es-
quecer do principal: a sua popu-
lação. A sua gente aguerrida que 
mantém o Brasil de pé.  

Há conversas de que o povo 
brasileiro não se importa mais 
com a Seleção Brasileiro. Pelo 
lado da CBF, existe uma busca 
quase que incessável para en-
tender o por quê disso aconte-
cer no país que detém o maior 
número de títulos do principal 
torneio do planeta, a Copa do 
Mundo.

Mas esse discurso parece 
meio falho. Basta ver os jogos 
da Seleção realizados no Bra-
sil nos últimos anos, quando 
a CBF voltou a fazer jogos no 
Brasil. Todos com altíssima 
procura e ingressos esgotados. 
Durante a Copa do Mundo de 
2014, a Seleção Brasileira rece-
beu, talvez, o maior apoio de 
toda sua história. Mesmo que o 
time não fosse lá essas coisas, o 
povo pegou os caras nos braços 
e apoiou mais ou menos até o 
quinto gol da Alemanha.

E mesmo após o maior trau-
ma da história da Seleção, o 
povo brasileiro seguiu apoian-

do. A prova disso foi o apoio 
nas Olimpíadas e nas Copas 
Américas que vieram depois. 
Em 2022, o enxoval da Nike do 
Brasil para o Mundial do Qatar 
foi o mais vendido da história 
do Brasil, segundo a própria 
Nike. A camisa chegou a esgo-
tar nas lojas.

Agora, é natural que o inte-
resse das pessoas pela Seleção 
Brasileira pareça ter diminuído 
recentemente. O time não está 
jogando nada. Após a zona da 
troca de técnicos, que passou 
por Ramon Menezes, Fernan-
do Diniz e agora chegou a Do-
rival Júnior, o time é um verda-
deiro catado em campo.

O povo não se vê represen-
tado nessa bagunça e se for para 
sofrer, que seja com seus times 
de coração, que certamente 
ocupam mais o dia a dia do bra-
sileiro. Quando a Seleção está 
mal, ela só passa a integra a roti-
na para informar aos torcedores 
que seus atletas se lesionaram.
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  FAMÍLIA PROGRESSISTAS - 
O presidente estadual do Progres-
sistas no RJ, deputado federal Dr. 
Luizinho, recebeu em sua casa na 
tarde desta terça-feira (8), os 16 pre-
feitos eleitos pelo partido no estado 
do Rio de Janeiro, além do candi-
dato do do PP em Petrópolis, Hin-
go Hammes, que vai disputar o se-
gundo turno, no dia 27 de outubro. 
“Esse é com certeza um resultado 
positivo do nosso partido, que am-
plia sua atuação no estado, especial-
mente em grandes cidades, de di-
ferentes regiões. Nesta tarde tive a 
felicidade de receber esses amigos, 
companheiros de partido, que re-
ceberam a confi ança da maioria dos 
eleitores de seus municípios”, come-
mora Dr. Luizinho.

  Entre as 16 cidades que serão ad-
ministradas por prefeitos eleitos pelo 
PP a partir do ano que vem, qua-
tro estão entre as maiores do esta-
do, com mais de 200 mil habitantes. 
Magé, reelegeu Renato Cozzoli-
no com 125.902 votos (88,84%); 
em Nova Iguaçu, Dudu Reina fez 
292.266 votos e atingiu 74,51%; Vol-
ta Redonda reelegeu o prefeito Neto, 
com  109.688 (72,84%) e o mesmo 
aconteceu em Campos dos Goytaca-
zes, onde Wladimir Garotinho rece-
beu 192.232 (69,10%). Em Petrópo-
lis, na região Serrana, o candidato do 
PP, Hingo Hammes, apesar de ter re-
cebido 49,96% dos votos e ter fi cado 
à frente do segundo colocado, vai ao 
segundo turno.

  O partido também elegeu a pri-
meira mulher da história de Vas-
souras, cidade do Sul Fluminense. 
Rosi recebeu 10.894 votos (48,065). 
Além dos 16 prefeitos, o PP tam-
bém elegeu 138 vereadores em 61 ci-
dades do estado.

  Foram eleitos pelo PP: Dudu Rei-
na - Nova Iguaçu 292.266 (74,77%); 
Renato Cozzolino - Magé 125.902 
(88,74%); Professor Lucas - Seropé-
dica 29.117 (67,04%); Rafael Miran-
da - Cachoeiras de Macacu 31.029 
(87,35%); Wladimir Garotinho - 
Campos 192.232 (69,11%); Marcelo 
Batista - Quissamã 8.356 (51,02%); 
Neto - Volta Redonda 109.688 
(72,84%); Tande Vieira - Resende 
44.947 (64,02%); Luciano Muniz - 
Pinheiral 6.366 (44,36%); Babton 
Biondi - Rio Claro 8.971 (74,99%); 
Aluísio D’Elias - Quatis 4.948 
(56,75%); Aff onso Monnerat - Bom 
Jardim 7.622 (45,45%); Gutinho 
Bernardes - Areal 6.506 (80,76%); 
Murillo Defanti - Cambuci 5.792 
(54,71%); Rosi - Vassouras 10.894 
(48,06%); e Pedro Paulo Quinzinho - 
Miguel Pereira 13.723 (77,61%).

  APOIO A HINGO - Na reunião, 
todos os 16 prefeitos eleitos decla-
raram total apoio a Hingo Hammes 
no segundo turno em Petrópolis.

  REPRESENTANDO A CLASSE 
- A Câmara Municipal de Queimados 
(RJ) contará com um jornalista em 
uma de suas cadeiras em 2025. Tra-

PINGA-FOGO

As maiores vitórias no primeiro 
turno não foram de um suposto cen-
tro, mas do Centrão, um conglomera-
do não ideológico que se organiza em 
partidos e que demonstra fi delidade 
principalmente ao toma lá-dá cá. 

O centro tão louvado nos últimos 
dias é uma abstração surgida da neces-
sidade de defi nir agremiações que não 
são de esquerda ou de direita. Mas isso 
não as coloca no centro, é complicado 
transplantar para a política um concei-
to matemático.

A transformação do Centrão ve-
lho de verbas em centro dá ao grupo 
uma ideia de equilíbrio e de mode-
ração que é contraditória com sua 
atuação, os integrantes do grupo cos-
tumam ser bem radicais na defesa dos 
próprios interesses. 

O conceito de centro é baseado 

numa negação, não em defi nições. Na 
economia, por exemplo, eles seriam 
estatizantes ou privatistas? Topariam 
privatizar a Codevasf ? 

O viés conservador desses parti-
dos até permitiria classifi cá-los como 
de direita ou de centro-direita. O en-
quadramento, porém, contrasta com 
o apoio de muitos deles a governos 
petistas. 

Em 2010, a coligação que apoiou 
Dilma Rousseff  incluía PRB (o atual 
Republicanos), PR (hoje, o PL),  PTC 
(PJ que virou PRN — aquele do Col-
lor — e Agir), PSC e PTN (os dois úl-
timos passaram a formar o Podemos). 

Por uma questão de estratégia elei-
toral, Valdemar Costa Neto, que, no 
PR, cedeu o candidato a vice para Lula 
em 2002 e 2006, tratou de adequar seu 
PL  à direita representada por Jair Bol-

sonaro. Isso não impede fl ertes com o 
governo no escurinho de nomeações 
difarçadas que se refl etem no placar de 
votações do plenário da Câmara.

Mas praticamente todos os de-
mais partidos do Centrão seguem o 
mantra franciscano proferido pelo 
eterno presidente de honra do gru-
po, o ex-deputado Roberto Cardoso 
Alves (1927-1996): “É dando que se 
recebe”. 

Isso não quer dizer que o Centrão 
não seja importante para o equilíbrio 
institucional. Apesar do oportunismo 
revelado na votação do impeachment 
da ex-aliada Dilma, esses partidos 
marcados pela maleabilidade de suas 
posições, costumam ajudar o governo 
de plantão, desde que devidamente 
recompensados.

Um processo que acabou abalado 

pela profusão da obrigatoriedade de 
liberação de emendas parlamentares, 
mecanismo imposto a Dilma e conso-
lidado por Bolsonaro. 

Com dinheiro no bolso e menos de-
pendente de cargos cedidos pelo Execu-
tivo, o Centrão fez como muitos jovens, 
e fugiu do controle dos pais alojados no 
Palácio do Planalto. Trocou o papai me 
empresta o carro por um Porsche que, 
abastecido pelas emendas, saiu atrope-
lando urnas no último domingo. Pode-
roso, cobra caro para fazer um agrado 
aos genitores e marcar presença num 
almoço de família.

A ascensão da direita a partir de 
2018 permitiu ao Centrão juntar de 
maneira mais confortável a fome de 
poder com a vontade de aderir. Foi li-
berado para defender propostas mais 
compatíveis com o conservadorismo 

que carrrega, marcado menos por con-
vicções econômicas e comportamentais 
e mais pelo compromisso de manuten-
ção das estruturas arcaicas, excludentes 
e ancoradas no extrativismo estatal.

Fatos ocorridos nas últimas décadas 
mostraram que não há monopólio de 
virtude nem de pecados na vida parti-
dária brasileira, mas a existência de al-
guma defi nição ideológica de agremia-
ções e de políticos é importante para 
a vida institucional, permite até  algu-
ma previsibilidade em votações.

Ter parlamentares não radicais, 
capazes de ceder à direita ou à esquer-
da é fundamental. Trocar votos no 
Congresso por vantagens políticas ou 
pessoais não chega a ser novidade — 
mas convém não atribuir qualidades 
inexistentes a um fi siologismo que 
tanto prejudica o país. 

Fernando Molica

O Centrão existe; o centro, não

Fotos Cláudio Magnavita

No voo da Gol para Brasília, que decolou do 

Santos Dumont, às 15 horas, desta terça (8), para 

agenda com o presidente Lula, o prefeito Eduardo 

Paes foi a estrela do avião, sendo cumprimentado 

pelos passageiros. Sentado no meio da galera, 

Paes sempre escolhe a janela, abrindo mão do 

conforto da primeira fi leira, uma verdadeira 
classe executiva. Na foto, ele posa para o pequeno 

Nicolas Kaya, de apenas três anos, clicado pela 

mãe Raphaella Kaya. Sem medo de ser feliz, o 

vice-prefeito e ainda deputado Eduardo Cavaliere 

estava na espaçosa primeira fi leira lendo o Correio 
da Manhã, com a 1ª página histórica da eleição 

em primeiro turno. Em tempo: no horário não 

havia voo saindo do Galeão, o aeroporto paixão de 

Dudu, que usou o central

Lula parabeniza 
a reeleição 
de Paes: 
“O Dudu voltou”

Reeleito prefeito do Rio 
de Janeiro, Eduardo Paes 
tomou um avião e desem-
barcou na tarde desta ter-
ça-feira (8) em Brasília para 
agradecer pessoalmente ao 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva pelo apoio recebi-
do durante a campanha.

Embora Paes nunca tenha 
sido fi liado ao PT, ele e Lula 
se dão muito bem. Como fi -
cou claro na reação do presi-
dente após o encontro com 
Paes. “O Dudu voltou”, co-
memorou Lula em seu per-
fi l no Bluesky. “Parabéns. O 
Rio de Janeiro merece”, disse 
Lula a Paes. “Certamente, 
você vai continuar sendo o 
melhor prefeito que o Rio de 
Janeiro já teve”.

Paes rasgou elogios no 
mesmo tom. “Vim te agra-
decer porque o senhor é o 
presidente da República, o 
político de dimensão na-
cional, o único que com-
preende as coisas do Rio de 
Janeiro. Ajuda muito a gen-
te”. Mas acrescentou: “Eu 
vim aqui para agradecer, 
mas também para dizer que 
teremos anos de pedidos 
pela frente”.

“Eu conheço o Rio há 
muito tempo”, respondeu 
Lula. “E tenho certeza que 
você é a melhor coisa que 
pode acontecer no Rio de 
Janeiro. “O Rio precisa de 
um exemplo bem-sucedi-
do”, concluiu o presidente.

Ricardo Stuckert/PR

CM

O presidente Lula, ao centro, com o prefeito Eduardo Paes (e) 

e o vice-prefeito eleito Eduardo Cavaliere (d)

Encontro dos prefeitos 

eleitos pelo PP na 

casa do deputado Dr. 

Luizinho, no Rio. Na 

sequência: (Acima) 

Lucas Dutras; Luciano 

Muniz; Dudu Reina; 

Rogério Lisboa; 

deputado Dr. Luizinho; 

Hingo Hammes; 

Wladimir Garotinho; 

Affonso Monnerat; 

Neto; e Marcelo 

Batista. (Abaixo): 

Babton Biondi; Aluísio 

D’Elias; Tande; Renato 

Cozzolino; e Pedro 

Paulo Quinzinho

Importante no PSD

Um dos três prefeitos que o PSD 
elegeu no primeiro turno, Eduardo 
Paes poderá ter um papel importante 
na construção do apoio do seu parti-
do à tentativa de reeleição de Lula.

Em entrevistas na terça-feira após 
o horário eleitoral, o presidente do 
PSD, Gilberto Kassab, demonstrou 
que esse apoio não será automático. 
Kassab é secretário de Governo de 
Tarcísio de Freitas, em São Paulo. E 
não descartou vir a apoiá-lo numa 
pretensão presidencial. Mas Kassab 
disse que o PSD tem seus próprios 
nomes. E, no caso, citou o próprio 
Paes e o governador do Paraná, Rati-
nho Júnior.

ta-se de Felipe Carvalho (PSDB), 
que logo em sua primeira disputa 
eleitoral conseguiu ser o  4º verea-
dor mais votado. Felipe, com anos 
de serviços prestados à comunica-
ção, agora representará a população 
queimadense no parlamento muni-

cipal, fazendo parte da renovação 
do Legislativo, e buscando honrar 
os 1.817 votos que recebeu na elei-
ção do último domingo (06).

  CORREÇÃO DE RUMO - 
São João de Meriti não terá mais 

2º turno, por uma determinação 
da justiça na noite desta terça-
-feira (8), anulando os 2.624 vo-
tos do candidato Professor Jo-
ziel (DC), que disputou a eleição 
sub judice. Desta forma, o percen-
tual de votos válidos do candida-

to Léo Vieira (Republicanos) pas-
sa de 49,82% para mais de 50%. 
Seguindo o que preconiza a justi-
ça eleitoral, com este cenário esta-
belecido, não há necessidade de 2º 
turno, cravando a vitória de Léo 
Vieira na cidade da Baixada. 



4 Quarta-feira, 9 de Outubro de 2024Política

Gabriel Galípolo é o 
novo presidente do BC
Ele foi aprovado por unanimidade na CAE e folga no plenário

Por Gabriela Gallo

Sem resistência, o plenário 
do Senado Federal aprovou, 
nesta terça-feira (8), a indica-
ção de Gabriel Muricca Galípo-
lo para assumir a presidência do 
Banco Central (BC). A indica-
ção foi aprovada por 66 votos 
favoráveis, cinco contrários e 
nenhuma abstenção. 

Ele entrará no lugar de Ro-
berto Campos Neto em janeiro 
de 2025 e atuará no posto por 
quatro anos. Pouco antes da 
sessão em plenário, o econo-
mista também teve seu nome 
aprovado por unanimidade na 
Comissão de Assuntos Econô-
micos (CAE) da Casa, por 26 
votos favoráveis e nenhum con-
trário.

“Existem numerosos desa-
fios pela frente, como a conso-
lidação de uma agenda capaz de 
criar uma economia mais equâ-
nime e transparente, capaz de 
combinar maior produtividade 
e sustentabilidade, o que envol-
ve o compromisso permanente 
do Banco Central no combate à 
inflação”, afirmou Galípolo du-
rante sua participação na CAE.

Autonomia
Questionado pelos senado-

res, ele ainda disse que o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
garantiu que ele terá liberdade e 
autonomia no desempenho de 
sua função e em suas decisões, 
para que ele se oriente pelo in-
teresse do bem-estar da popu-
lação.

Indicado por Lula, a apro-
vação de Galípolo era esperada, 
devido a seu histórico dentro 
do próprio Banco Central. Em-
bora tenha a confiança do go-
verno, Galípolo é oriundo do 
mercado financeiro, e contava, 
assim, com simpatia mesmo 

entre os senadores mais conser-
vadores. 

Em julho do ano passado, 
ele já tinha sido sabatinado no 
Senado para assumir o posto 
de diretor de Política Monetá-
ria do BC, também tendo sido 
aprovado na ocasião sem pro-
blemas. Em seu tempo de atua-
ção no cargo, buscou ser um 
consenso entre a instituição e o 
governo federal – especialmen-
te em meio às críticas do Exe-
cutivo contra Roberto Cam-
pos Neto na política do Banco 
Central com relação à taxa de 
juros. Em nenhum momen-
to, nas suas participações no 
Comitê de Política Monetária 
(Copom) do BC, Galípolo di-
vergiu de Campos Neto quanto 
à política de juros. 

Juros
Curiosamente, um dos pou-

cos votos contrários acabou 
sendo, por isso, de um senador 

da base do governo. O senador 
Marcelo Castro (MDB-PI) 
votou contrário à indicação 
do Gabriel Galípolo. O parla-
mentar defendeu que nenhum 
presidente do Banco Central 
deveria ser nomeado enquanto 
não apresentasse alternativas 
para reduzir as altas taxas de 
juros cobradas pelos bancos 
brasileiros.

Para o senador, nenhum di-
retor do BC que foi ao Senado 
concedeu uma resposta satis-
fatória. O mesmo se aplicou 
a Galípolo, que se encontrou 
com o parlamentar dias antes 
de sua sabatina. Dessa forma, 
Marcelo Castro se posicionou 
contrário à indicação até que 
algum candidato “deixe de tra-
balhar para meia dúzia de ban-
queiros” e passe a trabalhar para 
a população.

“O que nós podemos es-
perar? É que o Banco Central 
continue a ser como vem sendo 

há décadas, agindo em detri-
mento da sociedade brasileira. 
Votei contra esse, votei contra 
o do passado [Campos Neto] e 
votarei contra o do futuro, não 
quero saber quem é. Tenho o 
compromisso comigo mesmo 
de votar contra qualquer dire-
tor enquanto ele não corrigir 
esses dois problemas graves: as 
taxas e os juros”, reiterou o par-
lamentar.

O senador Eduardo Braga 
(MDB-AM) também criticou 
as taxas de juros ligadas ao ro-
tativo do cartão de crédito. 
Porém, em contrapartida, o se-
nador disse que votou favorável 
à indicação do economista por 
“ter esperança” de que ele segui-
rá dando continuidade às polí-
ticas econômicas do que ele jul-
gou serem “os três pilares para a 
economia brasileira”: o rotativo 
de cartão de crédito, políticas 
para os microempreendedores 
e o cheque especial.

Alessandro Dantas/PT do Senado

Galípolo afirmou que Lula lhe garantiu autonomia no BC

Vantagem do PSD nas eleições 
pode favorecer antônio Brito
Por Gabriela Gallo

As eleições para a presi-
dência da Câmara dos De-
putados passam a ganhar um 
novo capítulo após as elei-
ções municipais. 

Após o resultado do primei-
ro turno, o presidente do PSD, 
Gilberto Kassab, declarou, nes-
ta terça-feira (8), que as vitórias 
dos partidos de centro-direita 
– PSD, União Brasil e MDB – 
poderão produzir nova revira-
volta na sucessão de Arthur Lira 
(PP-AL), recolocando com 
mais força no jogo os nomes 
de Antônio Brito (PSD-BA) 
e Elmar Nascimento (União 
Brasil-BA), em detrimento do 
preferido de Lira, Hugo Motta 
(Republicanos-PB).

Nova volta
É mais uma volta no acir-

rado jogo interno na Câmara. 
Enquanto a sucessão no Sena-
do parece mais tranquila, com 
o favoritismo do presidente 
da Comissão de Constituição 
e Justiça, Davi Alcolumbre 
(União Brasil-AP) para suceder 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
na Câmara, o cenário já mudou 
várias vezes. 

No início, o preferido de 
Lira era Elmar Nascimento. 
Mas, avaliando que ele não te-
ria chances, Lira passou a apos-
tar no líder do Republicanos, 
Hugo Motta, como solução de 
consenso, após a desistência 
do vice-presidente da Câmara, 
Marcus Pereira (SP), também 

do Republicanos. Lira, então, 
anunciou oficialmente Motta 
como o seu candidato. 

Mas esse “consenso” não foi 
combinado nem com o União 
Brasil, de Elmar, nem com 
o PSD de Kassab e Antônio 
Brito. Os dois partidos resol-
veram se unir numa estratégia 
de apoio mútuo: firmou-se um 
compromisso de que Brito e 
Elmar apoiariam um ao outro, 
cedendo o lugar para quem pa-
recesse mais forte em fevereiro, 
quando acontece a sucessão de 
Lira. O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) ainda não 
declarou apoio a nenhum can-
didato.

Todavia, os resultados das 
eleições municipais mudaram o 
cenário. Dos 5.516 municípios 

brasileiros que participaram 
das eleições, 886 prefeitos elei-
tos foram do PSD (sendo três 
capitais e dois candidatos dis-
putando o segundo turno), 852 
são do MDB, 749 do PP e 585 
do União Brasil – o equivalente 
a 55,6% dos municípios bra-
sileiros. Diante desse quadro, 
Kassab acredita que o caso abre 
novamente a discussão, dando 
vantagens à aliança PSD-União 
Brasil.

Avaliação
Ao Correio da Manhã, a 

mestranda em poder Legisla-
tivo no Centro de Formação, 
Treinamento e Aperfeiçoa-
mento (Cefor) da Câmara dos 
Deputados Gabriela Santana 
explicou que a vantagem numé-

rica do PSD é uma influência 
importante para estabelecer a 
base das eleições nacionais e do 
Congresso Nacional em 2026, 
inclusive para o governo fede-
ral.

“O PSD volta muito forta-
lecido para o jogo da política 
nacional. O Kassab é um ho-
mem estratégico e o PSD é um 
partido extremamente fisio-
lógico, em alguns lugares ele é 
coalizão com o PT. Então para 
o governo isso é relevante, pen-
sando que o PT não investiu 
tanto em fazer novos prefeitos, 
eles investiram em coalizões. 
Apesar de ter tido um cresci-
mento em número de prefeitos 
no país”, explicou.

Moeda de troca
Santana, que também é ad-

vogada, ainda destacou que os 
partidos também fazem coali-
zões para deputados federais, 
e os apoios municipais podem 
ser usados com uma moeda de 
troca para eleger Antônio Brito 
para assumir no lugar de Lira.

“Se você tem o apoio de 
uma prefeitura do PSD numa 
cidade onde é o seu reduto elei-
toral, isso também é uma forma 
de uma barganha de voto den-
tro do Congresso Nacional. ‘Se 
você votar no meu candidato, 
que é o Antônio Brito, você 
vai ter o apoio ali da prefeitu-
ra da minha cidade’. Então, ele 
[PSD] consegue até articular 
ali com os deputados federais 
apoio e voto para o candidato 
dele”, completou.

Mario Agra/Câmara dos Deputados

Força eleitoral do PSD recoloca Brito no jogo
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Valdemar chegou a ventilar 
jogar a toalha no PL

Uma direita dividida… 
e errática

Divisão Malafaia

Bolsonaro

Caiado

À revelia

São Paulo

A falta de uma estratégia 

mais combinada da par-

ticipação de Bolsonaro 

ou não nas campanhas 

gerou tal estresse que na 

última semana antes da 

eleição, o presidente do 

PL, Valdemar Costa Neto, 

chegou a declarar que co-

gitava passar o comando 

do partido para o depu-

tado Eduardo Bolsonaro 

(PL-SP). Depois, ele mes-

mo deu declaração no 

sentido contrário. Duas 

interpretações surgiram. 

A primeira é que teria sido 

um desabafo. A segunda 

é que teria sido um balão 

de ensaio. Valdemar é o 

dono do PL há 24 anos, 

desde a morte de Alvaro 

Valle. Não abriria mão dis-

so. Valdemar já reclamara 

como é difícil combinar as 

coisas com Bolsonaro. 

Nos últimos dias antes do 

primeiro turno no domin-

go (6), o senador Vander-

lan Cardoso (PSD-GO) co-

meçou a receber ligações 

de pastores evangélicos 

que antes estavam com 

ele. “Aqui na minha igre-

ja, já não consigo mais 

nenhum voto para você”, 

era o recado que recebia. 

Vanderlan, que aparecia 

competitivo em todas as 

pesquisas para a prefeitu-

ra de Goiânia, acabou no 

final amargando o quinto 
lugar na disputa. Seus vo-

tos correram todos para 

Fred Ferreira, o candidato 

do PL. E isso aconteceu 

especialmente depois 

que desembarcaram na 

capital de Goiás o ex-pre-

sidente Jair Bolsonaro 

e sua mulher, Michelle. 

Goiânia é um exemplo do 

peso que teve o apoio de 

Bolsonaro. O problema é 

que esse apoio foi muitas 

vezes errático. 

E isso pode ser um dos 

pontos que levou a um 

acirramento da divisão da 

direita. Em diversas cida-

des, a subida de candida-

tos da direita aconteceu 

com prejuízo de outros 

nomes da própria direita. 

Uma divisão que se ex-

plicitou especialmente a 

partir de São Paulo.

Na entrevista que deu à 

colunista Mõnica Berga-

mo, na Folha de S. Paulo, 

o pastor Silas Malafaia não 

poupou críticas pesadas a 

Bolsonaro. Acusou-o de 

omisso por não ter dado 

apoio mais explícito ao 

prefeito Ricardo Nunes 

(MDB) em São Paulo, 

aprofundando a divisão. 

No campo da direita, a 

avaliação que se faz é que 

Bolsonaro teme perder 

o comando do processo 

político à direita fora do 

jogo, por estar inelegível. 

Quem ocupar esse espa-

ço pode passar a dar as 

cartas em seu lugar. Acei-

tar isso não cabe no seu 

temperamento.

No caso de Goiânia, a in-

tenção de Bolsonaro pa-

recia clara: evitar uma 

vitória do governador de 

Goiás, Ronaldo Caiado 

(União Brasil), na sua casa. 

Caiado é um dos nomes 

que ambiciona ocupar o 

espaço da direita na au-

sência de Bolsonaro, que 

está inelegível.

O problema é que isso 

pode acabar acontecen-

do à revelia de Bolsonaro, 

pela própria dinâmica do 

processo. Nesse sentido, a 

ascensão de Pablo Marçal 

(PRTB) em São Paulo foi 

um sinal de que o risco é 

mais do que evidente. A 

omissão, assim, é mau ca-

minho.

Mas em São Paulo, por 

que Bolsonaro se omitiu, 

como reclama Malafaia? 

Terá Bolsonaro medo da 

sombra também do go-

vernador de São Paulo, 

Tarcísio de Freitas (Repu-

blicanos)? Será que ele 

pretendia desestimular 

também seu crescimento 

como opção à direita?

Marcello Casal JrAgência Brasil

Divulgação

Valdemar reclama da dificuldade de combinar o jogo

Bolsonaro em comício em Goiânia

POR RUDOLFO LAGO
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STF: Moraes determina 
desbloqueio do X no Brasil

Por Karoline cavalcante

O ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Alexandre 
de Moraes autorizou nesta terça-
-feira (8) o retorno das atividades 
da plataforma X (antigo Twitter) 
no Brasil. A liberação acontece 
após a regularização dos débitos 
da empresa do bilionário Elon 
Musk no país.

“O retorno das atividades 
da X BRASIL INTERNET 
LTDA. em território nacional 
foi condicionado, unicamente, 
ao cumprimento integral da le-
gislação brasileira e da absoluta 
observância às decisões do Po-
der Judiciário, em respeito à so-
berania nacional”, disse Moraes 
na sua decisão.

“Portanto, todos os requi-
sitos necessários para o retorno 
imediato das atividades da X 
BRASIL INTERNET LTDA. 
em território nacional foram 
comprovados documentalmente 
e certificados pela Secretaria Ju-
diciária”, concluiu. Assim, depois 
de meses de desafios e disputas, 
Elon Musk acabou cedendo a 
aceitando cumprir o regramento 
jurídico brasileiro.

Na decisão, Moraes tam-
bém determinou que a Agência 
Nacional de Telecomunicações 
(Anatel) adote “as providências 
necessárias para efetivação da 
medida” e comunique a Suprema 
Corte em um prazo de 24 horas.

Mais cedo, a Procuradoria-
-Geral da República (PGR) 
havia encaminhado ao STF 
um parecer favorável ao desblo-
queio da rede social. O docu-
mento, assinado pelo Procura-
dor-Geral da República, Paulo 
Gonet, argumentou não existir 
mais a existência de um “mo-
tivo que impeça o retorno das 
atividades da empresa”.

“Os motivos que justificaram 

a decisão de 30.8.2024 não mais 
perduram. As insubmissões an-
teriormente verificadas foram 
cessadas”, diz o parecer de Gonet.

Entenda

No dia 30 de agosto, o mi-
nistro Alexandre de Moraes 
suspendeu o X no Brasil após a 
rede social ignorar ordens judi-
ciais da Suprema Corte, que exi-
giam a suspensão de contas e a 
nomeação de um representante 
legal no país.

A decisão incluía uma mul-
ta de R$ 50 mil para brasileiros 
que tentassem acessar a platafor-
ma utilizando VPN, uma rede 
virtual privada. Essa medida foi 
respaldada por unanimidade 
pela Primeira Turma do STF no 
dia 2 de setembro, quando os 
ministros votaram pela manu-
tenção da decisão.

Os descumprimentos da 
plataforma resultaram em mul-
tas que, somadas, ultrapassaram 
R$ 28,6 milhões, valor que de-

veria ser quitado para que o “X” 
pudesse retomar suas atividades 
no Brasil.

Para assegurar a quitação 
das dívidas, no dia 30 de agosto, 
o ministro decidiu bloquear as 
contas bancárias da Starlink, a 
empresa de internet via satélite 
de Elon Musk. A Starlink oferece 
serviços de internet em áreas ru-
rais do Brasil e possui contratos 
com diversas instituições públi-
cas, incluindo as Forças Armadas 
e tribunais eleitorais.

Recuo

Na noite do dia 18 de se-
tembro o X recuou e bloqueou 
os perfis do youtuber, Allan dos 
Santos; do ex-apresentador da 
Jovem Pan Paulo Figueiredo; e 
do influenciador Bruno Aiu, o 
Monark, conforme determinado 
por Moraes.

A plataforma afirmou, no 
dia 20 de setembro, ter com-
provado o nome da advogada 
Rachel de Oliveira Villa Nova 

para atuar como representante 
legal no Brasil.

Em decisão divulgada na úl-
tima sexta-feira (4), Moraes in-
formou que a empresa realizou 
o depósito das multas devidas à 
Justiça, porém, na conta errada. 
O valor foi enviado para uma 
conta da Caixa, e deveria ter 
sido para uma conta judicial no 
Banco do Brasil. Na segunda-
-feira (6), o montante foi aplica-
do na conta correta.

O que se avalia é que Musk, 
depois de tentar desafiar a Justi-
ça brasileira, começou a perceber 
que teria prejuízos nos seus negó-
cios. O Brasil é o quarto país do 
mundo em número de usuários 
na internet, cerca de 120 milhões 
de pessoas. Além disso, Musk 
também teria prejuízos no caso 
de uma suspensão das atividades 
da Starlink, empresa de comuni-
cação por satélite. Entre os clien-
tes da Starlink, estão, inclusive, 
as Forças Armadas e o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE).

Ministro ganhou a queda-de-braço com Elon Musk
Joédson Alves/Agência Brasil/Arquivo

Moraes ganhou a disputa contra Elon Musk

O empresário William Ro-
gatto disse em depoimento à 
CPI de Manipulação e Apostas, 
no Senado, nesta terça-feira (8), 
que jogos do Palmeiras foram 
manipulados no Campeona-
to Brasileiro de 2023. Ele não 
apresentou provas.

Rogatto afirmou que apostou 
em jogos e ganhou dinheiro com 
eles. Mas não disse quem suposta-
mente estava operando ou mani-
pulando as partidas.

“Todos os jogos que eu vi 
que estavam acontecendo, que o 
Botafogo vinha desestruturado, 
e o Palmeiras, todos os jogos que 
eu fiz no Palmeiras eu ganhei. 
Resultados. Informação corre. 
Informações chegam, muitas das 
vezes porque jogador não conse-
gue segurar a boca: ‘Hoje vai ter 
um resultado ali, tal time vai ga-
nhar e vai tomar uns gols aí’. Eu 
sou supostamente um aposta-
dor, não só de esquema de mani-
pulação. Eu amo apostar. Alguns 
jogos que eu fiz ganhei, porque 
tinha a informação. Eu colocava 
e dava bom. De onde vinha a in-
formação? Não sei. Quem estava 
fazendo? Não sei. Eu só sei que 
eu ganhava.”

Além disso, William Rogatto 
assumiu ser o chefe de um esque-
ma de manipulação que rebaixa-
va times e ganhava dinheiro ma-
nipulando o mercado de apostas.

Ele foi ouvido pela CPI justa-
mente por ter o esquema desco-
berto, sobretudo, no campeona-
to do Distrito Federal. Rogatto e 
jogadores ligados a ele foram alvo 
de operação do Ministério Públi-

co do Distrito Federal e Territó-
rios (MPDFT).

Rogatto não apresentou pro-
vas, mas disse que membros da 
CPI poderiam encontrá-lo em 
Portugal, onde se refugia para 
não ser preso.

Ele explicou que o esquema 
dele era colocar jogadores em 
clubes em dificuldade financeira 
e, a partir daí, gerar dinheiro com 
apostas.

Rogatto afirmou que contava 
com uma rede de jogadores, mas 
não deu nomes de ninguém. E 
que sabia da existência de movi-
mentos na Série A do Brasileirão. 
O que ele disse sobre John Textor 
e o Palmeiras?

“Vocês falaram do John Tex-
tor, não é? Não sei as provas que 
John Textor tem, tá? Mas uma 
coisa eu posso falar: as pessoas 

que trabalharam para mim tam-
bém trabalharam contra ele nesse 
campeonato, e as pessoas falam 
que não. Não estou aqui para te 
enfrentar, Leila [Pereira, presi-
dente do Palmeiras], não quero 
te enfrentar jamais, não estou 
falando que você fez ou não, está 
bom? Mas eu te garanto que o 
John Textor não está totalmente 
errado. Mas, enfim, é só para você 
entender a dimensão que está o 
futebol, cara. Entende? Chamam 
de louco, mas ele não é tão louco 
assim”, disse ele, que emendou:

“Vou deixar entrelinhas. Es-
ses são grandes. Eu não posso 
enfrentar a Leila. Não posso vir 
aqui enfrentar a Leila. Não vou 
enfrentar. Isso é loucura. Não vou 
enfrentar o presidente do São 
Paulo”, esquivou-se.

O empresário foi indagado 

diretamente sobre o clássico entre 
Palmeiras e São Paulo, que termi-
nou 5 a 0 para o lado verde. Mais 
uma vez, recorreu a uma percep-
ção -sem apresentar provas.

“É só opinião minha, tá? Está 
nitidamente, é só você olhar os 
gols. Pode não ter acontecido 
nada, mas é minha opinião. Eu 
confesso, apostei, de repente ain-
da tenho alguns bilhetes que pos-
so te mandar, e eu ganhei. Muitas 
das vezes, os presidentes podem 
ser vítimas desinteressadas. Às ve-
zes, dois jogadores desestruturam 
totalmente um jogo”.

Dra. Deolane

Ainda durante a sessão, a CPI 
convocou a influenciadora e ad-
vogada Deolane Bezerra, alvo da 
operação da Polícia Federal que 
investiga crimes de lavagem de 
dinheiro e prática de jogos ilegais.

Deolane foi presa em 4 de 
setembro por suspeita de envol-
vimento em uma suposta orga-
nização criminosa que teria mo-
vimentado quase R$ 3 bilhões 
entre 2019 e 2023. Ela nega as 
acusações. A influencer deixou o 
Centro de Detenção Feminino 
em Buíque (PE) no dia 24. “En-
tendo que a convocação de Deo-
lane Bezerra pode ajudar esta co-
missão parlamentar de inquérito 
a esclarecer questões atinentes ao 
objetivo final desse CPI que é o 
de desvendar possíveis implica-
ções de facções criminosas com 
as empresas que atuam no mer-
cado de jogos de apostas online”, 
justificou o senador Eduardo Gi-
rão (Novo-CE) no pedido.

Sem provas, empresário fala 
à cPi sobre jogos manipulados

Jefferson Rudy/Agência Senado

O empresário depôs através de videoconferência

CORREIO BASTIDORES

Presidente do PSB critica 
ênfase em pautas identitárias

Malafaia já havia criticado 
Bolsonaro em particular

Fraquejada Reação

Números

Três debates

Manipulação

Pandemia

Presidente do PSB, Carlos 

Siqueira avalia que a ênfa-

se em pautas identitárias 

tem prejudicado setores 

da esquerda, o que, afirma, 
refletiu-se na eleição. Para 
ele, o “exagero” no tema 

colabora para uma divisão 
da sociedade e dá “discur-

so para a extrema direita”.
Siqueira ressalva a ne-

cessidade de defender 

minorias e de respeitar 

seus direitos, mas critica o 

que classifica de excessos. 
Cita como exemplo o fato 

de, num comício de Gui-

lherme Boulos (Psol), uma 

cantora ter usado lingua-

gem neutra em versos do 

Hino Nacional.
Segundo o dirigente, 

a esquerda precisa fazer 

com que as pessoas vol-

tem a sonhar com mu-

danças.

Um político do PL ouvido 

pela coluna afirma que o 
pastor Silas Malafaia já ha-

via feito a Jair Bolsonaro 

as críticas que tornou pú-

blicas ontem, em entre-

vista à Folha de S.Paulo. 
Como o ex-presiden-

te não tomou qualquer 
atitude, Malafaia foi pro 

ataque e disse que o alia-

do foi covarde e omisso ao 

não se envolver de manei-
ra efetiva nas eleições de 

São Paulo e Curitiba (PR).

“Só ele (Malafaia) tem 

tamanho e envergadura 

para falar o que Bolso-

naro não gosta de ouvir”, 
comenta. Segundo o po-

lítico, o pastor decidiu 

até mesmo quando faria 

suas declarações: “Não 
fez isso no ímpeto, foi 

planejado”, revela.
Para o parlamentar, a 

fala do pastor, apesar de 

muito dura, não represen-

tou um rompimento por 

ter sido focada.

Para um outro político do 

PL, a fala de Malafaia re-

força a certeza de que o 

partido saiu fortalecido da 

eleição — mas Bolsonaro 
ficou mais fraco. Apesar 
do corpo mole, o ex-presi-

dente indicou os candida-

tos a vice — ambos do PL 
— de candidatos aliados 
em São Paulo e Curitiba. 

A reação do ex-presiden-

te de minimizar as críti-

cas também vou avaliada 

como sinal de fraqueza. 
Em entrevistas, ontem, o 

ex-presidente chegou a 

dizer que ama Malafaia. 
Em redes sociais, o se-

nador Flávio e o verador 

Carlos Bolsonaro lamen-

taram as falas do pastor.

Nas eleições anteriores, a 

quantidade de debates 

na primeira fase foi me-

nor. Em 2016, houve qua-

tro; em 2020, dez — mas 
os principais candidatos 

que lideravam as pesqui-

sas foram em apenas sete 

(Bruno Covas, cabeça da 

chapa em que Nunes era 

vice, esteve em seis).

Disposta a limitar a três 

número de debates em 

São Paulo, a campanha 
de Ricardo Nunes destaca 
que, em eleições anterio-

res, esta foi a quantidade 

máxima de confrontos no 

segundo turno. Lembra 
que, em 2020, Boulos de-

fendeu que houvesse, no 

máximo, três debates.

A CPI do Senado que apu-

ra manipulação de resul-
tados no futebol decidiu 

ir a Portugal ouvir de ma-

neira reservada William 

Rogatto, que depôs on-

tem. Ele confessou que 
subornava jogadores e ár-

bitros e disse saber que o 

Palmeiras foi beneficiado 
no Brasileirão de 2023.

O psolista rebateu, lem-

brou que a eleição passa-

da foi disputada durante 

a pandemia. O último de-

bate, na TV Globo, foi can-

celado porque ele testara 

positivo para a Covid. No 
primeiro turno de 2024 

houve onze confrontos — 
Nunes e Boulos foram a 

dez deles. 

Divulgacão/PSB

Isac Nóbrega/PR

Para Siqueira, esquerda exagera no tema

O ex-presidente é amigo do pastor

POR FERNANDO MOLICA
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Vendas do varejo nacional 
registram recuo de 3,3% 

Azul anuncia acordo com 
credores e ações disparam

CORREIO ECONÔMICO

Acordo Peça essencial 

Selic

Em alta

Perdas de 5% 

Eletricidade

Sinalização inequívoca 
que os juros mais altos 
estão pesando (e muito) 
no bolso do consumidor, 
as vendas do varejo na-
cional, em setembro úl-
timo, recuaram 3,3%, no 
comparativo anual, aqui 
já descontada a inflação, 
aponta o ICVA (Índice 
Cielo de Varejo Amplia-
do), que leva em conta as 
vendas de 18 setores do 

comércio, que correspon-
dem a 870 mil varejistas 
credenciados.
Um dos destaques do viés 
declinante foi a categoria 
de bens duráveis e semi-
duráveis, que baixou 4,5%, 
devido às retrações obser-
vadas no setor de vestu-
ário e artigos esportivos 
e de bens não-duráveis, 
com quedas de 3,6% e de 
2,9%, respectivamente.

O anúncio do fechamento 
de um acordo com arren-
dadores e fabricantes de 
equipamentos originais 
(OEMS) – englobando 
92% das obrigações de 
emissão de ações existen-
tes – fez com que as ações 
da Azul (AZUL4) disparas-
sem 21,22% para R$ 6,97, já 
na manhã da sessão des-
sa terça-feira (8). 
A informação teve reper-
cussão altamente positiva 
no mercado, que já aguar-

dava uma solução breve 
para a dívida da aérea, 
hoje superior a US$ 600 
milhões. 
A notícia serviu desfez os 
‘temores’ do mercado, de 
que a Azul estaria se pre-
parando para se subme-
ter ao Chapter 11 nos EUA, 
mecanismo adotado por 
empresas em falência, se-
melhante à recuperação 
judicial no Brasil. A inicia-
tiva foi logo desmentida 
pela companhia brasileira.

Pelo acordo, os arrenda-
dores e OEMs teriam con-
cordado em eliminar sua 
participação pro-rata no 
salto atual de emissão de 
ações, totalizando a soma 
de R$ 3 bilhões. Em troca 
disso, estes devem rece-
ber até 100 milhões em 
ações preferenciais da 
AZUL4 em emissão única.

Para a Genial Investimen-
tos, “o acordo é uma peça 
fundamental no esforço 
da Azul para fortalecer a 
geração de caixa e melho-
rar sua estrutura de capi-
tal, com alívio financeiro”, 
embora admita que a ‘di-
luição’ de até 100 milhões 
de ações pode ter impac-
to nos atuais acionistas.

Pior mês, desde novem-
bro de 2022, o Ifix (Índice 
de referência dos fundos 
imobiliários) recuou 2,58% 
em setembro, no compa-
rativo mensal, como re-
flexo do novo ciclo de alta 
Selic. Dos segmentos, o 
de fundos de shoppings é 
o que apurou a maior per-
da, ao ‘despencar’ 4,63%. 

O Índice de Preços ao 
Consumidor Semanal (IP-
C-S) subiu 0,64%, na 1ª pri-
meira quadrissemana de 
outubro, superior à alta de 
0,63%, registrada em no 
último quarto de setem-
bro, segundo a FGV. Com 
este resultado, o indica-
dor acumula elevação de 
4,74% em 12 meses. 

Outro desempenho ad-
verso do setor, com per-
das próximas de 5%, sem 
contar as perdas apura-
das pelos fundos ‘tijolo’ 
(imóveis físicos), os fundos 
de lajes corporativas re-
gistraram desvalorização 
de 4,58%, enquanto os 
galpões logísticos apre-
sentaram baixa de 2,52%. 

Na 1ª leitura do mês, a 
FGV observou altas na 
variação quadrissemanal, 
em cinco das oito classes 
de despesas: alimentação 
(0,24%), Despesas Diver-
sas (1,93%), Transportes 
(-0,25%), Habitação (1,75%) 
e Vestuário (-0,06%), com 
alta da eletricidade resi-
dencial (6,73%).

Marcelo Camargo - Agência Brasil 

Divulgação Azul

Aperto monetário pressionou atividade comercial

Anúncio de acordo ‘turbinou’ ações de cia. aérea

Produção industrial dá sinais 
claros de retração em agosto
Segundo PIM Regional (IBGE), só cinco de 15 locais exibiram expansão

Por marcello Sigwalt

Em consequência da estabi-
lidade da produção industrial 
brasileira, que subiu ‘módico’ 
0,1%, na passagem de julho a 
agosto, marcando um viés de 
estabilidade, o setor atesta ter 
‘sentido o golpe’ do aperto dos 
juros em curso, que encarece as 
condições de financiamento e a 
aquisições de matérias-primas 
pelos industriais.

Prova disso é que dos 15 
locais cobertos pela Pesquisa 
Industrial Mensal (PIM) Re-
gional, elaborada pelo IBGE 
(Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística) em agosto, 
somente cinco apresentaram 
avanço, com os dez restantes 
recuando. Já no comparati-
vo anual (agosto 2024/agos-
to 2023), a indústria exibiu 
crescimento de 2,2% e taxas 
positivas em 12 dos 18 locais 
pesquisados. 

Considerando o período 
acumulado nos últimos 12 me-
ses, a expansão chega a 2,4%, 
com avanço em 17 dos 18 locais 
pesquisados e alta acumulada 

no ano de 3%, com crescimento 
em 16 dos 18 locais pesquisa-
dos. Além disso, tais resultados 
colocam a indústria 1,5% acima 
do nível pré-pandemia.  

De acordo com o analista 
da PIM Regional, Bernardo 
Almeida, “o comportamento 
positivo da produção industrial 
em agosto acontece após resul-

tado negativo em julho (-1,4%). 
Foi um desempenho positivo, 
mesmo sendo uma variação re-
duzida, bem próxima da estabi-
lidade. A melhora no mercado 
de trabalho, com queda na taxa 
de desemprego, e o aumento do 
rendimento médio, elevando o 
poder de compra das famílias, 
contribuíram para os números 

da indústria em agosto. No en-
tanto, fatores como a alta taxa 
de juros reduzem os efeitos 
positivos do bom momento 
do mercado de trabalho. Hou-
ve ainda um espalhamento de 
atividades no campo negativo, 
o que serve de alerta em relação 
à atividade industrial nos próxi-
mos meses”.

 José Fernando Ogura - AEN

Produção da indústria dá sinais de ter perdido ‘tração’, nos últimos meses

Indicado para a presidência 
do Banco Central, Gabriel Ga-
lípolo admitiu nesta terça-feira 
(8) desconfiança inicial com os 
dados obtidos em estudo técni-
co da instituição sobre o merca-
do de bets no Brasil e disse que 
a regulação do setor não é papel 
da autoridade monetária.

Segundo ele, os números 
alarmantes se confirmaram 
e cabe ao BC analisar o im-
pacto das apostas esportivas 
sobre a atividade econômica e 
a inflação.

“Eu confesso aqui que, nas 
primeiras reuniões, quando os 
números me foram apresenta-
dos, eu tive uma grande descon-
fiança. A cada reunião, aqueles 
números iam se confirmando 
até chegar no montante que 
ficou público no estudo que 
o Banco Central fez”, afirmou 
Galípolo durante sabatina no 
Senado.

A nota divulgada pela auto-
ridade monetária mostrou que 

beneficiários do Bolsa Família 
transferiram R$ 3 bilhões via 
Pix em agosto para empresas de 
apostas esportivas.

“Mas, sempre reforçan-
do aqui, o Banco Central não 
tem qualquer atribuição sobre 
a regulação de jogos e apostas, 
a nossa função é muito mais 

tentar entender qual é o impac-
to disso em consumo, endivi-
damento das famílias, como a 
gente consegue explicar a rela-
ção entre atividade econômica, 
despesas e o impacto na infla-
ção”, acrescentou.

Galípolo passa por sabatina 
na CAE (Comissão de Assun-

tos Econômicos) do Senado 
Federal. Essa é a primeira vo-
tação para o comando do BC 
desde que a autonomia da au-
toridade monetária entrou em 
vigor, em 2021.

O estudo do BC deixou 
lacunas e provocou reações de 
executivos do setor. As empre-
sas apontam que a análise téc-
nica não levou em conta o valor 
devolvido em prêmios. Segun-
do uma análise contratada pelo 
setor de apostas, as pessoas con-
templadas pelo Bolsa Família 
gastaram, na verdade, R$ 210 
milhões com bets em agosto.

O levantamento das bets 
considera o valor enviado à pla-
taforma, o dinheiro que retor-
na ao jogador e o que fica retido 
pela empresa –tanto as taxas 
quanto os depósitos deixados 
pelo jogador para futuras apos-
tas. O tema levou o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
a convocar uma reunião minis-
terial no Palácio do Planalto. 

Galípolo: “Regular bets não cabe ao Bc”
Lula Marques - Agência Brasil

Antes de assumir BC, indicado já se esquiva de polêmica 

Aprovação ratifica baixa de futuros

Indústria cearense é o maior destaque

Os juros futuros deram 
sequência ao ajuste em baixa 
iniciado ontem numa sessão 
de agenda esvaziada tanto no 
Brasil quanto no exterior, o 
que levou o mercado a con-
centrar as atenções na saba-
tina de Gabriel Galípolo, di-
retor de Política Monetária 
do Banco Central indicado 
para presidir a instituição a 
partir de 2025. O nome do 
economista foi aprovado por 
unanimidade na Comissão de 

Assuntos Econômicos (CAE) 
do Senado e, no crivo do ple-
nário, por 66 votos a 5.

Foto mostra imagem da B3.  
A queda das taxas se deu 

mesmo com o avanço do dólar, 
em meio ao tombo das commo-
dities. A taxa do contrato de 
Depósito Interfinanceiro (DI) 
para janeiro de 2026 caiu de 
12,33% para 12,27% (mínima) 
e a do DI para janeiro de 2027, 
de 12,37% para 12,32%. A taxa 
do DI para janeiro de 2029 ce-

deu a 12,34%, de 12,39%.
A queda nos níveis de in-

clinação nesta terça-feira (8) 
reflete, em boa medida, a maior 
confiança do mercado de que o 
Banco Central não hesitará em 
endurecer a política monetária 
no curto prazo para trazer a 
inflação para a meta, o que em 
tese aumenta as chances de que 
no futuro haja espaço para um 
alívio da Selic, hoje em 10,75%.  

Na sabatina, Gabriel Ga-
lípolo falou o que o mercado 

queria ouvir para dissipar even-
tuais desconfianças em torno 
de sua atuação geradas pelo fato 
de ter sido indicado pelo presi-
dente Lula, crítico do atual ní-
vel da Selic. Ele reafirmou que 
ouviu do presidente a garantia 
da liberdade na tomada de de-
cisões e que se um dia houver 
pressão do Palácio do Planalto 
sobre como coordenar a polí-
tica monetária, terá coragem 
para conduzir a Selic de acordo 
com critérios técnicos. 

Primeiro lugar em influên-
cia no indicador geral e desta-
que de agosto, em termos abso-
lutos, a indústria cearense subiu 
2,7%, consolidando o terceiro 
avanço consecutivo e acumu-
lando um ganho de 6,2%, com 
destaque para a expansão dos 
segmentos de artefatos do cou-
ro, artigos para viagem e calça-
dos, e de produtos químicos. 

Em segundo lugar no ran-
king regional, Minas Gerais 
elevou em 1,8% sua produção 
industrial (1,8%), o que corres-

ponde a um ganho acumulado 
de 9,2%, em três seguidos. “Os 
setores extrativo e de produ-
tos químicos foram os maiores 
responsáveis pelo resultado 
positivo da indústria mineira”, 
comentou Bernardo. 

Em contraponto, coube a 
São Paulo a maior influência 
negativo no resultado global 
da indústria nacional, ao recuar 
1,0%, na passagem de julho 
para agosto, o que representa 
a segunda taxa negativa segui-
da da indústria paulista, com 

perda acumulada de 2,4%. “Os 
setores de derivados do petró-
leo; e máquinas, aparelhos e 
materiais elétricos foram os que 
mais influenciaram a dinâmica 
da indústria do estado. Esse re-
sultado deixa a indústria paulis-
ta 0,6% acima do seu patamar 
pré-pandemia e 22,1% abaixo 
do seu nível mais alto, alcança-
do em março de 2011”, observa 
o analista. 

No lado das quedas, Pará 
(-3,5%), Paraná (-3,5%) e Rio 
Grande do Sul (-3,0%) registra-

ram as taxas mais expressivas. 
Almeida lembra que “a queda 
da indústria no Paraná vem 
após dois meses de crescimen-
to na produção, quando teve 
um ganho acumulado de 7,7%. 
Os setores de derivados do pe-
tróleo e de alimentos foram os 
principais influenciadores. 

No caso do Rio Grande do 
Sul, que vinha com um ganho 
de 36,4% nos últimos dois 
meses, destaque para celulose, 
papel e produtos de papel e de 
produtos do fumo.
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Renovação

Travado Vai sair

Em pauta

ELE FICA

O coordenador da 

seleção brasileira, Ro-

drigo Caetano, negou 

que esteja em nego-

ciações com o Atléti-

co-MG para deixar a 

CBF. O dirigente re-

forçou que tem con-

trato até 2026, quan-

do acontece a Copa 

do Mundo, e espera 

cumprir esse prazo.

“O que tem de verdade é um carinho que eu tenho 

pelo Galo, isso é inegável e eu sempre deixei isso muito 

claro, mas não tem nenhum tipo de negociação, nem 

poderia ter. Eu tenho compromisso com a CBF, eu te-

nho um contrato, espero que eu possa cumpri-lo até o 

final, que vai até 2026. A gente sabe que o futebol, seja 
de clube ou em seleção, ele é pautado pelos resultados. 

Mas no que depender de mim, não. O projeto e quando 

eu aceitei a convocação do presidente Ednaldo com essa 

intenção de tentar ser esse suporte para toda a comis-

são técnica e atletas e é dessa forma que eu ganhei de-

sempenhando o meu trabalho. E tenho, sim, tido muito 

respaldo por parte do presidente para tudo aquilo que a 

gente imagina que possa ser melhorado na seleção prin-

cipal e também nas categorias de base”, disse.

Pilar do time do Vasco, o 

goleiro Léo Jardim comu-

nicou à diretoria que quer 

renovar com o clube. A 

proposta é para estender 

seu contrato por mais qua-

tro anos, dando aumento 

salarial considerável.

Ao ‘Extra’, Guilherme Sch-

leder,  Secretário munici-

pal de Esportes do RJ, não 

houve avanço no pleito 

do Botafogo junto à Pre-

feitura para retirar a pista 

de Atletismo do Estádio 

Olímpico Nilton Santos.

Contratado por emprésti-

mo junto ao Boca Juniors 

de Cali, o atacante colom-

biano Jan Lucumí não 

será comprado e deixará 

o Fluminense ao final da 
temporada. Ele não cor-

respondeu em campo.

Com a chegada de Filipe 

Luís ao cargo de treinador 

do Flamengo, a renova-

ção contratual de Gabigol 

está sendo tratada com 

mais ‘carinho’. Diretoria, 

porém, mantém proposta 

de apenas mais um ano.

Lesley Ribeiro / CBF

Rodrigo Caetano negou rumores

CORREIO NO MUNDO

Acordo

Clima

Michael Jackson tem vida exposta

Tortura

Crise

REINCIDENTE

Damian Wojnilowicz, 

condenado na se-

mana passada após 

invadir casas no País 

de Gales e preparar 

comida para uma 

das vítimas, já tem 

um histórico de con-

denações. O homem 

de 36 anos já havia 

sido condenado qua-

tro vezes. Ele respondeu 

por crimes como agressão, ofensas à ordem pública e re-

sistência à prisão. Wojnilowicz recebeu a quinta sentença, 

de 22 meses de prisão, no País de Gales, na quinta (3). Ele 

invadiu uma casa e fez tarefas domésticas para a vítima.

A Rússia e os países que 

fazem parte da Comu-

nidade de Estados Inde-

pendentes, formada pelos 

países da antiga União 

Soviética, combinaram de 

combater o ressurgimen-

to do nazismo para evitar 

uma nova guerra mundial.

Uma pesquisa de cientis-

tas do mundo inteiro, li-

derada pela Universidade 

de Oregon (EUA), afirmou 
que a Terra está entran-

do em uma fase climáti-

ca “crítica e imprevisível”, 

que precisa ser tratada de 

forma rápida e incisiva.

O livro póstumo de Lisa 

Marie Presley, “From Here 

to the Great Unknown: a 

Memoir”, foi lançado na 

terça (8). A publicação 

trouxe detalhes íntimos 

de seu casamento com 

Michael Jackson, morto 

em 2009, aos 50 anos.

Segundo o livro da filha 
de Elvis Presley, o Rei do 

Pop confessou que nunca 

tinha se relacionado se-

xualmente até os 35 anos, 

quando eles se casaram. 

“Ele me disse que ainda 

era virgem”, escreveu Lisa 

Marie em seu livro.

Segundo o Alto Comissio-

nário do Gabinete dos Di-

reitos Humanos da ONU, 

Volker Türk, praticamente 

todos os presos de guerra 

ucranianos e metade dos 

prisioneiros russos disse-

ram ter sofrido torturas 

nas prisões dos países.

Na terça (8), o secretário-

-geral da ONU, António 

Guterres, definiu a guerra 
em Gaza como “um ano 

de crises” a nível humani-

tário, político, diplomático 

e moral para o mundo. Ele 

também previu uma nova 

fase ‘atroz’ da guerra.

Divulgação

Invasor tinha quatro condenações

Furacão liga alerta nos EUA

Não viu os jogos da Seleção

‘Milton’ pode ser um dos furacões mais destrutivos a atingir a Flórida

Convocado, Savinho disse não ter visto os últimos jogos do Brasil

O furacão Milton atraves-
sou nesta terça-feira (8) a pe-
nínsula de Yucatán, no México, 
e deve atingir a costa da Flórida 
na noite desta quarta-feira (9). 
Segundo o Centro de Furacões 
dos Estados Unidos (NHC), 
“Milton tem o potencial de ser 
um dos furacões mais destru-
tivos já registrados no centro-
-oeste da Flórida”.

As autoridades do estado 
emitiram alertas de evacua-
ção para a população da re-
gião, que já foi afetada pelo 
furacão Helene há pouco 
mais de uma semana. O go-
vernador do estado, Ron 
DeSantis, afirmou que neste 
momento “toda a penínsu-
la da Flórida está sob algum 
tipo de alerta ou advertência”.

O presidente Joe Biden can-
celou uma viagem programa-
da à Alemanha e Angola para 
acompanhar de perto os desdo-
bramentos do fenômeno. “Sim-
plesmente não acho que posso 
sair do país neste momento”, 

disse Biden, acrescentando que 
espera remarcar a viagem.

A prefeita de Tampa, ci-
dade a cerca de 140km de Or-
lando, alertou os moradores 
para que deixem suas casas. 
“Posso dizer isso sem que seja 
exagerado: se escolherem fi-
car em uma das zonas de eva-
cuação, morrerão”, afirmou 
Jane Castor à CNN.

O furacão Milton foi rebai-

xado para a categoria 4 na esca-
la Saffir-Simpson à medida que 
se deslocava pelo Golfo do Mé-
xico, logo após atingir a catego-
ria 5, a mais alta. Ao atravessar 
a região mexicana de Yucatán, 
o fenômeno causou chuva pe-
sada, ventos fortes e ondas de 
tempestade. Não foram regis-
trados maiores danos.

DeSantis ainda disse nesta 
terça-feira que o estado deve 

acionar 8 mil membros da 
Guarda Nacional e está posi-
cionando caminhões de supri-
mentos e equipamentos perto 
da área onde a tempestade deve 
atingir o solo. “Vocês têm tem-
po para sair, então, por favor, 
saiam”, reforçou o governador.

“Essa tempestade é tão for-
te, tão grande, que é irreal”, ele 
disse. “Estamos em modo de 
sobrevivência.”

por Eder traskini e Lucas 

Musetti perazolli (Folhapress)

O atacante Savinho estava 
machucado nos últimos jogos 
da seleção. E, sincero, admi-
tiu que não assistiu às partidas 
contra Equador e Paraguai, em 
setembro, pelas Eliminatórias. 
Nem ao vivo e nem na reprise.

“Não vi o jogo porque foi 
muito tarde na Inglaterra. Não 
tenho como responder”, disse o 
jogador do Manchester City, ao 
ser indagado sobre como via as 
dificuldades ofensivas do Brasil 
nas partidas anteriores.

Na Inglaterra, o fuso é de 
quatro horas para frente. No 
horário de Londres, os jogos 
do Brasil na data Fifa passada 
foram às 2h e 1h, respectiva-
mente.

Sem assistir, Savinho fica 
com as indicações de Dorival 

a respeito do que quer para a 
seleção e como resolver os pro-
blemas lá na frente. Um dos 
recados que o técnico publica-
mente expressou foi o que os 

atacantes, lá na frente, façam o 
que quiserem.

“Se ele falar isso para mim, 
entendo que está me passando 
confiança. Eu como jogador 

sei da responsabilidade no ata-
que, sei o que devo fazer ou não 
para não gerar contra-ataque 
e tomarmos o gol. Se ele falar 
isso para mim, vai ser mais so-
bre confiança para jogar os 90 
minutos. Toda fase do jogo tem 
seu momento de ir para cima, 
achar o passe e cruzar a bola na 
área. É só ter paciência mesmo.”

Com Savinho em campo, 
o Brasil vai enfrentar o Chile, 
quinta-feira, em Santiago, às 
21h (de Brasília).

Ele também disse que a me-
lhor forma de conquistar o tor-
cedor é sendo protagonista.

“O que vai fazer o torcedor 
gostar normalmente é a vitó-
ria, mas jogando bem, fazendo 
gols. O Brasil está acostumado 
de ganhar de 2 a 0, 3 a 0, mas 
temos que ser felizes dentro de 
campo, protagonistas os 90 mi-
nutos”, disse.

Reuters/Folhapress

Rafael Ribeiro/CBF

O Gover-
nador 
da Flóri-
da, Ron 
DeSantis, 
emitiu 
ordens de 
evacuação 
por pre-
caução

Savinho disse estava dormindo por conta do fuso horário

Eleições dos EUA serão 
decididas nos detalhes

Guerra entre Israel e 
Líbano segue firme

A menos de um mês das elei-
ções presidenciais dos Estados 
Unidos, os candidatos Kamala 
Harris e Donald Trump seguem 
tecnicamente empatados na 
maioria das pesquisas.

Na pesquisa, feita pelo New 
York Times/Siena College, 
Kamala apareceu numericamen-
te à frente de seu rival republica-
no pela primeira vez desde que 
substituiu Biden, registrando 
49% das intenções de voto con-
tra 46% de Trump.

A diferença está dentro da 

margem de erro, de 2,4 pontos 
percentuais para mais ou para 
menos, mas pode representar 
uma notícia promissora para a 
campanha da vice-presidente. A 
edição anterior do levantamento 
- divulgada logo depois do deba-
te,  mostrava ambos com 47%.

A mesma análise indica que 
Trump segue com vantagens 
importantes, contudo. Eleitores 
afirmaram confiar mais nele do 
que em Kamala para lidar com 
a área que mais os preocupa - no 
caso de 30% deles, economia.

A guerra no Oriente Médio 
recrudesceu na terça (8), um dia 
após o aniversário de um ano 
do ataque do grupo terrorista 
Hamas a Israel, que disparou o 
conflito. As Forças de Defesa de 
Israel enviaram mais uma divi-
são ao Líbano, invadido há uma 
semana, elevando para quatro 
dessas unidades em ação no vizi-
nho. Pode haver mais de 15 mil 
militares envolvidos na operação 
terrestre.

Ela expandiu-se para áreas do 
sudoeste do país que ainda não 

haviam sido atacadas. O Exérci-
to israelense disse ter encontrado 
túneis em preparação para uma 
infiltração não muito diferente 
daquela do Hamas, aliado dos 
libaneses, em outubro de 2023.

A força enviada é a 146ª 
Divisão de Reserva, que se une 
a outras três forças da ativa do 
Exército. Os bombardeios con-
tinuaram intensos, particular-
mente no sul de Beirute. Neles, 
matou Suhail Hussein Husseini, 
o chefe da logística do grupo.

Por Igor Gielow (Folhapress)

O ex-atacante Sergio Ague-
ro está processando o Barcelona 
por uma dívida no pagamento 
de seu salário.

O argentino cobra R$ 18 
milhões (3 milhões de euros) do 
Barça na Justiça espanhola. O 
processo foi informado pelo clu-
be em seu relatório financeiro da 
temporada 2023/24.

Aguero afirma que o time ca-
talão deve tal valor pela rescisão 
do contrato devido à sua apo-
sentadoria por problema cardía-
co, em 2021. Ele sofreu uma ar-
ritmia em campo no jogo contra 
o Alavés, em sua quinta partida 
pela equipe, e precisou pendurar 

as chuteiras precocemente.
O ex-atacante, que havia as-

sinado contrato por duas tem-
poradas, reivindica o pagamento 
do salário referente ao primeiro 
ano do acordo. Ele abriu mão 
do que receberia na temporada 
seguinte quando se aposentou.

O Barcelona iria pagá-lo por 
meio do seguro de jogadores, 
mas o débito não foi quitado. 
A seguradora se recusou a arcar 
com os custos, alegando que ele 
já tinha problemas cardíacos an-
tes de assinar com o Barça, o que 
ele nega veementemente. 

Ainda não há julgamento 
nem audiência.

Aguero cobra Barcelona na Justiça
Oleg Bkhambri (Voltmetro), CC BY-SA 4.0/  Wikimedia Commons

Aposentado, Aguero cobra dívida de salários do Barcelona
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Grandes nomes da música 
reunidos na Região Serrana

Itaipava, em Petrópolis, se prepara para mais uma edição do Rock The Mountain

por Rafael lima*

Que o estado do 
Rio voltou a 
ser referência 
na realização 
de grandes 

eventos, isso não há dúvidas. 
Tivemos no mês passado a 
edição história dos 40 anos do 
Rock in Rio na capital flumi-
nense. Mas se os amantes de 
uma boa música acham que 
os grandes festivais acabaram 
neste ano, estão bem engana-
dos. Em novembro, o segundo 
maior festival de música do es-
tado acontece em Petrópolis, 
na Região Serrana do Rio.

Itaipava será palco de mais 
uma edição do Rock The Mou-
tain. O evento acontecerá em 
dois finais de semana, dias 09 e 
10, 16 e 17 de novembro, com 
programação espelhada.

Sobre a escolha das atra-
ções, Ricardo Brautigam, 
sócio-criador do Rock the 

Mountain, reforça o compro-
misso do festival em trazer 
uma programação plural:  “A 
equidade é um fator sempre 
relevante na escolha do line 
up do Rock the Mountain, 
seja de cor, gênero ou re-
gião. Nós fazemos um estudo 
prévio para ficar o máximo 
possível abrangente. Além 
disso, tentamos fugir do lu-
gar comum, ser um pouco 
diferente de outros festivais 
e ter um olhar atento ao que 
está acontecendo no Brasil. 
A Joelma ser headline é um 
exemplo disso, assim como 
o Zeca Pagodinho, O Gran-
de Encontro. Outra preocu-
pação é ter uma diversidade 
de estilos musicais, focando 
em trazer grandes represen-
tantes de cada ritmo. Nossa 
intenção é de alguma forma 
agradar a todo o público e 
proporcionar uma memória 
afetiva marcante.” 

DJs das principais festas 

Fotos Divulgação/RTM

Última edição do Rock The Mountain reuniu cerca de 100 mil pessoas nos dois fins de semana de festival em Itaipava

Divulgação/RTM

Rock The Mountain acontece na Região Serrana do Rio

Evento reúne arte, gastronomia e sustentabilidade

Olival Rodrigues

RTM é considerado o segundo maior festival de música do RJ

do Rio, como Selvagem, Car-
nageralda e V de Viadão, tam-
bém marcarão presença nos 
diversos espaços temáticos do 
evento, assim como o grupo 
Samba que elas querem, for-
mado só por mulheres, que 
estará no Palco Samba.

100 mil pessoas em 
2023

Festival que reúne música, 
arte, diversão, estilo, gastro-
nomia e sustentabilidade em 
meio à natureza, na região 
serrana do Rio de Janeiro, em 
Itaipava, o Rock the Moun-
tain reuniu aproximadamente 
100 mil pessoas em novembro 
de 2023, durante os quatro 
dias de evento. Em edição 
histórica, o festival trouxe um 
line up 100% feminino, com 
nomes como Maria Bethâ-
nia, Marisa Monte, Iza, Maria 
Rita, Alcione, Gaby Amaran-
tos, Daniela Mercury, Pitty, 
Margareth Menezes, Dona 
Onete, Karol Conka, MC 
Carol, Marina Sena, Paula 

Toller, Vanessa da Mata, entre 
muitos outros.

Atrações 2024
Recentemente, o festival 

annunciou Anitta como atra-
ção surpresa nesta edição. A 
artista brasileira de maior desta-
que na cena mundial atualmen-
te se junta ao time de estrelas, 
que conta com nomes como: 
Joelma, Elba Ramalho, Alceu 
Valença, Geraldo Azevedo, 
Zeca Pagodinho, Pabllo Vit-
tar, CPM 22,  Nação Zumbi, 
Seu Jorge, Planet Hemp, Nan-
do Reis, Matuê, Mart’nália, 
Letrux, Preta Gil, Mahmun-
di, Céu, MV Bill, Buchecha, 
Bonde do Tigrão, Attooxxa, 
Ed Motta, Urias, Papatinho, 
Larinhx, Deize Tigrona, MC 
Carol, Ebony, Boogarins, Ju-
liana Linhares, Josyara, Ana 
Frango Elétrico, Bebé, Bruno 
Berle, Maieme, Mãeana, Duda 
Brack, Os Garotin, Bela Ciavat-
ta, Amaro Freitas, Zé Manoel, 
Nova Orquestra, Clara Buar-
que, DJ Marlboro, entre outros.

Noite de abertura
Considerada a rainha do 

neo-soul, a cantora e composi-
tora americana Erykah Badu, 
artista que mescla soul, jazz, 
hip-hop e R&B, com uma po-
tência e sonoridade eclética 
que atravessam gerações, está 
confirmada para a edição 2024 
do Rock The Mountain. O 
show de Badu, que acontecerá 
no dia 8 de novembro, sexta-
-feira, vai marcar o lançamen-
to da primeira edição do festi-
val com três dias, prolongando 
ainda mais o final de semana 
musical na região serrana do 
Rio de Janeiro.

Para a nova data, tam-
bém já estão escalados para 
o palco principal o rapper 
Djonga, um dos nomes mais 
influentes do gênero na atua-
lidade, e o grupo vocal Fat 
Family, grande sucesso dos 
anos 1990/ 2000.

Além deles, o RTM se 
prepara para receber o Cozi-

nha Arrumada para três sets 
no palco Roda de Samba; 
e o Forró da Taylor e Fura-
cão 2000 fechando a noite 
no palco Coreto. A Casa do 
Rock contará com os DJs re-
sidentes e o Palco Livre, su-
cesso na edição 2023. Novas 
atrações deverão ser confir-
madas em breve. 

O terceiro dia de festival 
está confirmado somente para 
o primeiro final de semana, e 
acontecerá entre 18h e 02h. 

Ingressos
Os ingressos podem ser 

adquiridos através do sympla.
com.br e variam de R$ 172 a 
R$ 892. 

O Rock The Mountain 
2024 acontece no Parque Mu-
nicipal Prefeito Paulo Rattes, 
Itaipava, Petrópolis (RJ).

*Com informações da 
assessoria do RTM
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Alerj aprova uso da biometria 
em estádios e arenas

Rioprevidência alerta para 
recenseamento de pensionistas

CORREIO FLUMINENSE

Auditoria periódica

Comissão de orçamento

Identificação biométrica

Estádios de futebol, giná-

sios e arenas com capaci-

dade para mais de 20 mil 

pessoas podem ser obriga-

dos a adotar um sistema de 

identificação por biometria 
na entrada dos torcedores, 

além de um sistema de mo-

nitoramento por imagem 

de toda a área comum. É 

o que prevê o Projeto de 

Lei 337/23, de autoria do 

deputado Carlinhos BNH 

(PP), que a Assembleia Le-

gislativa do Estado do Rio 

de Janeiro (Alerj) aprovou 

nesta terça-feira (08/10), em 
segunda discussão. 

Agora, a proposta se-

gue para análise do gover-

nador Cláudio Castro (PL), 

responsável por sancionar 

ou vetar a lei. O objetivo é 

coibir violência e auxiliar 

na identificação de torce-

dores suspensos. 

O Fundo Único de Previ-

dência Social do Estado 

do Rio de Janeiro (Rio-

previdência) publicou, no 

Diário Oficial (págs. 43 a 
48) da última quinta-feira 
(03/10), a relação nominal 
com mais de 3 mil pen-

sionistas aniversariantes 

de agosto que deixaram 

de fazer o Recenseamen-

to Obrigatório 2023/2024 

até a data-limite 

(30/09/2024). Os ausentes 

poderão ter o benefício 

suspenso já nas próximas 

folhas de pagamento. 

Para evitar a suspensão, 
os pensionistas devem, o 

quanto antes, regularizar 

a situação cadastral. Para 
isso, precisam agendar 

comparecimento a qual-

quer uma das agências 

ou postos do órgão, por 
meio do site www.rj.gov.

br/rioprevidencia , ou pe-

los telefones 0800-285-
8191 3850-3350 (ligações 
de fixo ou celular). 

Mais do que uma atualiza-

ção cadastral, o recensea-

mento do Rioprevidência 

é uma determinação da 
Lei Federal 10.887/04, que 
permite também audi-

toria periódica da folha 

de pagamentos, além da 

efetiva avaliação atuarial, 
garantindo, com isto, se-

gurança e garantia dos pa-

gamentos dos benefícios 
previdenciários. Para mais 

informações, como regras 
para casos de pensionis-

tas acamados, impossi-

bilitados de locomoção e 
residentes fora do Rio e ex-

terior, acesse o site www.

rj.gov.br/rioprevidencia.

A Comissão de Orçamento, 
da Assembleia Legislativa 

do Estado do Rio de Janeiro 

(Alerj), divulgou o cronogra-

ma de tramitação do Pro-

jeto de Lei Orçamentária 
Anual (PLOA) de 2025 - Pro-

jeto de Lei 4.199/24 - e da 
revisão do Plano Plurianual 
(PPA) 2024/2027 - Projeto 

de Lei 4.198/24. A previsão 

orçamentária enviada pelo 
Executivo é de déficit de 
R$ 14,6 bilhões para o ano 
que vem. O próximo passo 

é a realização de uma audi-
ência pública do colegiado 
da Alerj com integrantes 

das Secretaria de Estado de 

Fazenda (Sefaz) e de Plane-

jamento (Seplag), que será 

realizada na terça-feira (15).

O projeto determina que, 

por meio do sistema de 

identificação biométrica, 
seja constituído banco de 
dados das pessoas que te-

nham histórico de violência 

nos estádios. Ainda deve 

ser feito o cruzamento, em 

tempo real, com outros 

bancos de dados disponibi-

lizados por órgãos de segu-

rança. “Em outros estados 
já existem medidas seme-

lhantes, como no Paraná, 

onde os clubes de futebol 

firmaram convênio com o 
Tribunal de Justiça. É uma 
medida que oferece maior 

segurança para o público, 
e tem apoio das próprias 

torcidas organizadas, e po-

liciais”, explica o deputado.

Julia Passos/Alerj

Reprodução

O deputado estadual Carlinhos BNH (PP)

Recenseamento pode ser feito em uma das agências 

Castro anuncia 
aplicativo para 

monitorar queimadas 

O governador Cláudio Cas-
tro lançou, nesta terça-feira (8), 
um aplicativo que utiliza inte-
ligência artificial para moni-
torar queimadas no estado do 
Rio. A nova ferramenta digital 
“Olho no Verde - Queimadas” 
foi criada com o objetivo de 
gerar informações, de forma 
rápida, sobre as áreas atingidas 
pelo fogo, agilizando o comba-
te a incêndios. Durante a ceri-
mônia, no Palácio Guanabara, 
Castro também apresentou um 
projeto de lei para modernizar 
e tornar as ações contra crimes 
ambientais mais eficazes, com 
aumento do valor das multas.

“Estamos trabalhando para 
ampliar o monitoramento dos 
focos de incêndio florestal. Por 
meio do aplicativo, vamos mo-
nitorar cada um deles, agilizan-
do o tempo de resposta para o 

combate. Além disso, com a 
criação do projeto de lei, vamos 
punir, de forma rigorosa, os que 
cometem crimes ambientais. 
As medidas fazem parte de um 
pacote de soluções criadas para 
conter os incêndios”, declarou o 
governador Cláudio Castro. 

O Instituto Estadual do Am-
biente (INEA) vem monito-
rando, por meio da plataforma 
“Olho no Verde- Queimadas”, 
toda a cobertura florestal do 
Estado do Rio, para identificar 
focos de fogo nas florestas. O 
sistema combina dados de dife-
rentes satélites de alta resolução, 
com frequência de imagens se-
manal e diária, e com o auxílio 
de inteligência artificial. Os da-
dos são comparados e validados 
por drones, fotos e informações 
coletadas em campo por briga-
distas e técnicos do instituto.

Liberação de acesso 
ao público

A plataforma será liberada 
para o público a partir do dia 
30/10, podendo ser acessada 
via computador ou celular. Por 
enquanto o uso é restrito e de 
uso exclusivamente interno. O 
aplicativo é a nova ferramenta 
complementar do Programa 
Olho no Verde, que monitora 
desde 2016 a supressão ilegal de 
vegetação por meio de imagens 
de satélite. A experiência acu-
mulada no monitoramento da 
cobertura florestal possibilitou 
a adaptação da metodologia, 
para que fosse possível detectar 
as cicatrizes de queimadas.

“A sistematização dos da-
dos é fundamental para a 
compreensão do impacto das 
queimadas, para o planeja-
mento das ações de preven-

Projeto de lei para tornar ações contra crimes 
ambientais mais eficazes também foi apresentado

Rafael Campos

Apresentação de novas medidas para combate a incêndios florestais no estado

Corredor expresso 
ganha iluminação 

Maricá: Mostra solidária 
começa nesta sexta

Maior projeto de mobili-
dade de São Gonçalo, execu-
tado pelo Governo do Estado, 
o MUVI (Mobilidade Urbana 
Verde Integrada), corredor ex-
presso que liga Neves a Guaxin-
diba, atingiu 36% de conclusão 
das obras totais, incluindo a 
nova iluminação com lâmpa-
das de LED. O projeto, gerido 
pela Secretaria das Cidades, já 
está implantado nos trechos 1 
e 2, a partir dos bairros Paraíso 
até o Porto da Madama, e foi 
aprovado pelos moradores da 
região. Nos trechos 1 e 2, a obra 
está 60% concluída.

“Cada avanço desta obra é 
motivo de orgulho e de dever 
sendo cumprido. Esse corredor 
expresso vai beneficiar não só 
quem mora na região, mas tam-
bém quem passa por ali, que vai 
ter um trânsito melhor, mais rá-
pido e mais seguro. Investimos 
em infraestrutura, gerando em-
prego e modernizando nosso es-
tado, o que atrai mais oportuni-

dades para nossa gente - explica 
o governador Cláudio Castro.

Os trechos 1 e 2 do Muvi já 
recebem moradores que se be-
neficiam das intervenções para 
a prática de exercícios, tanto na 
ciclovia, quanto nas novas cal-
çadas, cenário que agora pode 
ser visto também durante a 
noite com a nova iluminação, 
o que gera mais segurança, con-
forto e bem-estar aos frequen-
tadores. O projeto ainda não 
está finalizado e novas luminá-
rias ainda serão instaladas em 
diversos pontos.

“Requalificamos o MUVI 
e aproveitamos a antiga linha 
férrea como parte do trajeto, 
atraindo movimentação nova-
mente. Quem circula pelo per-
curso vai perceber um ambiente 
muito mais claro e com mais 
infraestrutura. Estamos levan-
do saúde, bem-estar e segurança 
para o morador”, comemora o 
secretário de Estado das Cida-
des, Douglas Ruas.

Começa nesta sexta-feira 
(11), às 17h, a Mostra Solidá-
ria, que busca divulgar e co-
mercializar os produtos e cria-
ções dos feirantes que integram 
a rede solidária da cidade. A 
inauguração do evento tam-
bém marca o lançamento do 
Espaço Solidário, localizado na  
Rua Barão de Inoã, no Centro 
(terreno ao lado da praça de 
alimentação, em frente à Escola 
Municipal Carlos Magno Le-
gentil de Mattos). A programa-
ção acontece até o dia 19/10, 
sempre das 17h às 22h.

O evento é organizado pela 
Companhia de Desenvolvi-
mento de Maricá (Codemar), 
Banco Mumbuca, Instituto de 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
de Maricá (ICTIM) e pelas se-
cretarias de Economia Solidá-
ria, Promoção e Projetos Espe-
ciais, e Cultura. Vai reunir seis 
coletivos que atualmente com-
põem o núcleo de articulação 
de feiras de Maricá, ArteMar: 

Feira Maricá Mostra Cultura; 
Feira Livre Solidária (Felis); 
Feira da Colmeia; Feira Natu-
reza, Arte e Cultura; Feiarte; e 
Feira da Agricultura Familiar.

A programação dessa mos-
tra inclui palestras sobre eco-
nomia solidária, além de uma 
série de oficinas sobre como 
gerenciar um empreendimen-
to solidário. O evento contará 
ainda com atrações musicais e 
apresentações de dança.

A Mostra Solidária inau-
gura o Espaço Solidário de 
Maricá, um local pensado pela 
Codemar como parte de seu 
trabalho ativo na organização 
e apoio ao desenvolvimento de 
empreendimentos solidários.

Após o encerramento, no 
mesmo local será dado conti-
nuidade ao trabalho com os 
empreendimentos a partir dos 
seguintes eixos: fomento ao 
cooperativismo, formações, ofi-
cinas, rodas de conversa, pales-
tras, entre outros.

Divulgação

Paulo Ávila

MUVI é o corredor viário da cidade de São Gonçalo

Programação inclui palestras e oficinas

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

ção, combate aos incêndios e 
para a recuperação das áreas 
degradadas. Com o uso do 
aplicativo, todos terão aces-
so digital aos focos”, explicou 
Bernardo Rossi, secretário de 
Estado do Ambiente.

Projeto de Lei para 
maior controle 
ambiental

Durante o evento, o gover-
nador Cláudio Castro anun-
ciou o envio à Assembleia 
Legislativa, do Projeto de Lei 
que propõe alterações à Lei 
Estadual n° 3.467, de 14 de 
setembro de 2000. O objeti-
vo da alteração é modernizar 
e tornar mais eficazes as ações 
de controle ambiental, espe-
cialmente no combate aos 
incêndios florestais e desma-
tamento irregular.

O projeto propõe a atua-
lização das multas ambientais 
no estado, adequando-as aos 
novos valores federais estabe-
lecidos pelo Decreto Federal 
n° 12.189 de 20 de setembro 
de 2024. Em caso de aprovação, 
as penalidades para o uso irre-
gular do fogo passarão de R$ 
1.000 para R$ 3.000 por hecta-
re. Já a multa máxima em casos 
mais graves poderá chegar a R$ 
10 milhões. 

A proposta também estabe-
lece o uso de tecnologias avan-
çadas, como o sensoriamento 
remoto, para fiscalização am-
biental, além do uso de siste-
mas virtuais para notificação de 
sanções e medidas cautelares, 
tornando o processo mais ágil, 
transparente e eficiente.

Na cerimônia, Castro tam-
bém homenageou agentes 
que atuaram nas operações de 
combate ao fogo, incluindo 
membros do Inea, do Cor-
po de Bombeiros, da Polícia 
Ambiental, da Delegacia de 
Proteção ao Meio Ambiente e 
do Ministério Público do Es-
tado do Rio de Janeiro. Além 
de placas de reconhecimento, 
os homenageados receberam 
certificados de agradecimento 
como forma de valorizar os 
esforços na proteção das áreas 
florestais do estado. 
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CORREIO CARIOCA

PM prende ‘homens 
samambaia’ em Bangu

Roubo de cabos deixa estação 
inoperante por seis horas

Três suspeitos são presos no Juramento

“Mais uma vítima da criminalidade”

Briga de facções mata jovem autista 

Portando fardas camufla-
das e botas, simulando fo-
lhagem, quatro suspeitos 
(‘os homens samambaia’) 
de integrar o Comando 
Vermelho, foram presos 
por equipes do 14º BPM 
(Bangu), ao serem abor-
dados em um carro, na 
Rua Roque Barbosa, em 
Bangu (Zona Oeste). Com 
eles, os policiais apreen-
deram dois fuzis, uma pis-

tola e um revólver, além 
do próprio veículo.
Investigações apontaram 
que a detenção ocorreu 
quando os bandidos se 
preparavam para invadir 
a comunidade do Catiri, 
no Jardim Bangu (Zona 
Oeste) – dominada pela 
milícia – usando como 
‘estratégia’, as roupas ca-
mufladas. No total, cinco 
criminosos foram presos.

Nem sempre um crime 
ficará impune. É o que 
ocorreu com um moto-
rista de caminhão e seu 
ajudante, presos em fla-
grante na madrugada 
dessa terça-feira (8), por 
agentes do programa BRT 
Seguro, quando furtavam 
cabos da estação Penha 
2 (Zona Norte) do BRT, o 
que a deixou inoperante 
por seis horas. A equipe 
do programa BRT Seguro 
foi acionada pelo moni-
toramento da Mobi-Rio, 
após esta identificar um 

caminhão enguiçado, na 
contramão, e justamente 
na calha do BRT. 
Ao se deslocarem para o 
local, os agentes se depa-
raram com integrantes de 
quadrilha especializada 
no furto de cabos subter-
râneos. O mesmo crime já 
havia sido cometido, em 
agosto, na estação Ibiapi-
na. Câmeras de seguran-
ça flagram quando os cri-
minosos invadem a calha, 
tiram a tampa do bueiro e 
surgem com o caminhão 
na pista.

Um fuzil modelo AR-10, 
uma pistola calibre 9mm 
e duas granadas. Esse foi 
o material apreendido, 
em operação executada, 
no Morro do Juramento, 
em Vicente de Carvalho 
(Zona Norte), nessa ter-
ça-feira (8), por agentes 
do 41º BPM (Irajá) e pelo 
2º Comando de Policia-

mento de Área (CPA), que 
resultou na prisão de três 
suspeitos, encaminhados, 
junto com o armamento 
que portavam, para a 27ª 
Delegacia de Polícia. As 
escolas da região continu-
aram com as aulas e aten-
dimento normais. Não 
houve confirmação sobre 
as unidades de saúde. 

Para a irmã do jovem au-
tista, “ele foi mais uma 
vítima inocente da crimi-
nalidade no Rio. Ele não 
tinha capacidade para 
tomar decisões que o le-
vasse à vida do crime”, ao 
admitir que a família está 
devastada. “Minha mãe e 
toda a nossa família esta-
mos vivendo um luto se-

guido de outro”. 
O primo do rapaz desa-
bafou: “Crescemos jun-
tos, moramos no mesmo 
quintal, brincávamos de 
tudo que uma criança 
saudável brinca. Vou re-
alizar todos os nossos 
sonhos”. O caso é inves-
tigado pela Delegacia de 
Homicídios da Capital. 

Atingido quando estava 
em uma oficina mexen-
do em uma bicicleta, o 
adolescente B. L. M. F., de 
17 anos, morreu após ser 
baleado, na Avenida João 
23, em Santa Cruz (Zona 
Oeste), devido à troca de 
tiros entre criminosos de 
facções rivais no local, que 
resultou em dois homens 

mortos. O jovem adoles-
cente era portador do 
Transtorno do Espectro 
Autista (TEA) e Transtorno 
do déficit de atenção com 
hiperatividade (TDAH).
Em declaração livre nas 
redes sociais, a irmã da ví-
tima afirmou que B.L.M.F. 
não tinha qualquer envol-
vimento com o crime.

Reprodução PM

 Divulgação MOBI

Cinco suspeitos foram presos ao tentarem invadir o Catiri

Furto de cabos deixou estação Penha inoperante 

POR MARCELLO SIGWALT

Eduardo Paes pretende 
armar parte da Guarda Civil
Prefeito reeleito quer discutir proposta com governador Cláudio Castro 

Por Marcello Sigwalt

Questionado durante a 
campanha por adversários em 
relação a medidas que refor-
çassem a segurança pública por 
parte da Prefeitura, o prefeito 
reeleito Eduardo Paes, embora 
admita que este projeto ‘sofra 
grande resistência’ (por uma 
parcela da população), afirmou 
que pretende armar os guardas 
municipais. 

Ao destacar que a ideia é de 
‘uma parte’ da Guarda Munici-
pal, considerada um ‘grupo de 
elite’, passe a dispor de arma-
mento, o qual deve ser utilizado 
com ‘muito critério e cuidado’, 
Paes adiantou, em entrevista 
concedida ao programa RJ1, da 
TV Globo, que pretende discu-
tir a questão com o governador 
Cláudio Castro. 

“Quero ter uma conver-
sa com o governador Cláudio 
Castro. Acho que agora tam-
bém chegou a hora de a gente 
avançar naquilo que venho de-
fendendo desde a minha eleição 
de 2020: uma parte da Guarda 
Municipal, um grupo de eli-
te, poder ter armamento, com 
muito critério e cuidado. Acho 
que está na hora. Vou conversar 
com o presidente da Câmara, 
Carlos Caiado”, revelou”.

Consultado a respeito, 

Caiado (PSD), que também 
foi reeleito, comentou que essa 
medida tem que ser analisa-
da ‘nessa legislatura’, mas sob 
a condicionante de ‘construir 
consenso em torno do tema, 
“especialmente, diante de um 
cenário de grande polarização”.  
Ele acrescenta, ainda que “ape-
sar de ser uma responsabilidade 
do governo do estado, o poder 
municipal pode e deve auxiliar 
no ordenamento urbano. A 
Guarda Municipal armada já é 
uma realidade nas cidades bra-
sileiras. Entre as capitais, ape-
nas Rio e Recife não têm. Eu 
sou favorável a termos um gru-
pamento específico para atuar 

nas áreas turísticas da cidade. 
Isso já acontece em Salvador, 
por exemplo”. 

O grau de polêmica que en-
volve a iniciativa pode ser me-
dida pelo adiamento, por 21 ve-
zes, da respectiva proposta, por 
parte da Câmara Municipal, 
em vista da ‘falta de consenso’. 
A expectativa, agora, é de que 
ela avance, desde que o porte de 
arma se restrinja a um determi-
nado grupo da corporação. 

Além de armar parcela dos 
guardas municipais, Paes pre-
tende adotar ações adicionais, 
como a ampliação do Programa 
BRT Seguro, específico para o 
combate à violência e ao vanda-

lismo nas estações do sistema; 
aumento do número de câme-
ras de vigilância na cidade e ex-
pansão do Programa de Rondas 
Maria da Penha.

Favorável a que todos os 
guardas municipais portem ar-
mas, o vereador Rogério Amo-
rim (PL) acentua que “esse de-
bate não deveria ser ideológico. 
Estamos falando de uma força 
de segurança constituída. A 
população vai ao banco e não 
se assusta com um segurança 
patrimonial armado, mas não 
permite que um servidor públi-
co concursado use uma arma. 
A Guarda tem que assumir o 
papel de proteger a população”.

Divulgação Prefeitura do Rio

Controversa, medida ainda terá de passar pelo crivo da Câmara Municipal

Consumidores estão otimistas
A exemplo dos empresários, segmento mostra confiança na economia

Por Marcello Sigwalt

A exemplo da recente mani-
festação de confiança, explicita-
da pelos empresários do comér-
cio, os consumidores da Região 
Metropolitana, igualmente, 
admitem estar otimistas, tanto 
com relação à situação presen-
te, quanto na futura, que está se 
consolidando.  

É o que aponta pesqui-
sa realizada pelo Instituto 
Fecomércio de Pesquisas e 
Análises (Ifec RJ), que ouviu 
– entre os dias 17 e 18 de se-
tembro – 821 consumidores, 
o que elevou, de 120,5 pontos 
para 121,3 pontos o índice 
de confiança, na passagem de 
agosto para setembro, o que 
indicaria uma ‘leve melhora’ 
no otimismo, ante o cenário 
econômico atual.   

No que toca especificamen-
te ao futuro, o índice apresen-
tou estabilidade, uma vez que 
a confiança dos consumidores, 

que marcava 142,7 pontos, 
em agosto, exibiu ligeiro re-
cuo para 142, pontos, no mês 
passado, o que sugere percep-
ção contínua de estabilidade 
quanto às expectativas para os 
próximos meses.

Já o índice geral – que com-
bina a confiança presente e fu-
tura – foi verificada pequena 
variação, mas com viés estável, 
mediante declínio de 133,8 
pontos para 133,7 pontos, em 
igual comparativo mensal.

Capacitação
– Oportunidade única, a 

Escola Estadual de Defesa do 
Consumidor (Edcon/RJ), em 
parceria com a Escola Associa-
ção de Supermercados do Esta-
do do Rio de Janeiro (Asserj), 
disponibilizou um curso online 
de capacitação em direitos do 
consumidor, voltado a profis-
sionais que atuam em mercados 
nessa terça-feira (8), das 14h às 
16h, via plataforma Zoom.

Intitulado “Capacitação em 
Defesa do Consumidor e Prá-
ticas de Fiscalização”, o  curso 
foi ministrado pelo advogado e 
subsecretario estadual de Defe-
sa do Consumidor, Alessandro 
Carracena. 

Direcionado a diretores, 
gerentes de lojas e líderes do 
varejo supermercadista, e divi-
dido em três módulos: “Direi-
tos Básicos do Consumidor”, 
“Obrigações dos Fornecedores 
segundo o CDC”, e “Processo 
de Fiscalização” 

Tomaz Silva - Agência Brasil 

Como em empresários, cresce confiança entre consumidores

Falsa advogada acaba 
indiciada por estelionato

Acusada de aplicar golpes 
em clientes, em Niterói, Re-
gião Metropolitana do Rio, a 
falsa advogada, Julia Soares, 
de 26 anos, foi indiciada por 
estelionato e falsa identidade, 
nessa terça-feira (8). Inves-
tigações realizadas pela 76ª 
DP apuraram ela, fingindo 
ser profissional da área de 
Direito, cobrava valores das 
vítimas para realizar procedi-
mentos jurídicos fictícios. 

Até mesmo os donos do 
escritório de advocacia onde 
a falsária trabalhava foram 
enganados e lesados em mais 
de R$ 100 mil 

Os agentes da 76 ª DP 
descobriram que Julia havia 
sido contratada pelo escri-
tório para realizar serviços 
administrativos, após se 

apresentar como estudante 
de Direito, próxima de co-
lar grau. Na verdade, depois 
de cursar alguns períodos, a 
estelionatária não renovou a 
matrícula. 

Crédulos na veracidade da 
jovem, os donos do escritó-
rio lhe entregaram R$ 6 mil, 
quando esta alegou não ter 
como pagar o funeral da mãe, 
outra mentira. 

“Ela não é foragida, nem 
está sendo procurada. Nós 
não tínhamos mais a situa-
ção flagrancial, porque esses 
fatos são passados, que nós 
estávamos investigando, des-
cobrindo vítimas. A partir do 
momento reunimos todos os 
elementos, nós a indiciamos”, 
afirmou a delegada Iasminy 
Vergetti.

RJ: voos cancelados 
implicam 50 ações/dia

O Rio de Janeiro tem regis-
trado uma média de 50 pro-
cessos judiciais por dia devido 
a cancelamentos de voo por 
companhias aéreas, segundo 
um levantamento inédito rea-
lizado com base nos dados do 
Business Intelligence (BI) do 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ). Entre janeiro e julho 
deste ano, o estado acumu-
lou 10.511 processos novos 
relacionados a esse tipo de 
problema. Nos últimos dois 
anos, houve um aumento sig-
nificativo de 94%, passando 
de 8.791 processos em 2022 
para 17.088 em 2023.

O cenário nacional também 
reflete essa tendência, com uma 
média de 443 processos diários. 

No Brasil, o acumulado de 
casos entre janeiro e julho de 

2024 chegou a 94 mil novos 
processos envolvendo cance-
lamentos de voos. A compara-
ção com o período anterior, de 
2022 a 2023, revela um aumen-
to de 47%, saltando de 100 mil 
para 148 mil processos.

São Paulo lidera o ran-
king de processos relaciona-
dos a cancelamentos de voos 
em 2024, com uma média de 
68 ações por dia. Logo atrás, 
a Bahia ocupa a segunda po-
sição, registrando 35 proces-
sos diários. 

Também apresentaram au-
mentos expressivos, como o 
Amazonas, de 2 mil para 5 mil 
processos, e o Mato Grosso, de 
5 mil para 10 mil. O único esta-
do que registrou uma queda foi 
o Mato Grosso do Sul, de 1,8 
mil para 889 processos.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Itaguaí reinaugura duas 
unidades de saúde
Estruturas receberam melhorias e foram modernizadas pela prefeitura

A Prefeitura de Itaguaí rei-
naugurou duas Unidades de 
Estratégia de Saúde da Família 
(ESF): uma no bairro Monte 
Serrat e outra em Coroa Grande. 
Ambas foram modernizadas e 
passaram por melhorias signifi-
cativas.

Essas reinaugurações fazem 
parte da estratégia da Prefeitura 
para aprimorar os serviços de saú-
de no município, garantindo que a 
população tenha acesso a serviços 
médicos essenciais e promovendo 
um atendimento mais eficaz.

A ESF Monte Serrat agora 
oferece uma gama ainda maior 
de serviços à comunidade, como 
Clínica Geral, Psicologia, Odon-
tologia, Fisioterapia, Sala de 
Vacinas e Atendimento de En-
fermagem (curativos e adminis-
tração de medicações).

Os Agentes Comunitários 
de Saúde (ACS) também estarão 
presentes, garantindo um atendi-
mento mais próximo e humani-
zado. A unidade funcionará das 
8h às 17h, proporcionando um 
ambiente acolhedor e equipado 
com macas e leitos novos.

Divulgação

Unidades de saúde ficam localizadas nos bairros Monte Serrat e Coroa Grande

Oficina de cinema 
em Nova Iguaçu

O projeto “Fazendo Meu 
Primeiro Filme” está com ins-
crições abertas para jovens 
cineastas de Nova Iguaçu. Os 
interessados devem ter entre 
15 e 24 anos, residir no muni-
cípio de Nova Iguaçu e possuir 
um celular para participar das 
atividades.

Realizado com o apoio da 
Secretaria Municipal de As-
sistência Social (SEMAS), da 
Secretaria Municipal de Cul-
tura (SEMCULT), da Casa da 
Juventude Iguaçuana (CAJU) 
e do CIEP 117 Carlos Drum-
mond de Andrade Intercultu-
ral Brasil – Estados Unidos, 
a iniciativa é promovida pelo 
Centro Latinoamericano de 
Treinamento e Assessoria para 
Audiovisual (LATC) em par-
ceria com a Cia Encena.

As oficinas ocorrerão na 
sede da Casa da Juventude 

Iguaçuana, às quintas e sába-
dos, das 9h às 12h, totalizando 
24 horas de carga horária. Os 
custos de transporte coletivo 
também serão cobertos pelo 
projeto. Ao final do curso, os 
curtas-metragens produzidos 
serão exibidos em uma Mos-
tra aberta ao público, marcada 
para o dia 22 de fevereiro de 
2025, na Casa de Cultura – 
Teatro Sylvio Monteiro.

As inscrições estão aber-
tas até o dia 15 de outubro 
de 2024 e podem ser feitas 
por meio do preenchimento 
de um formulário online. A 
seleção dos participantes será 
feita em duas etapas: avaliação 
do formulário de inscrição e 
entrevista presencial. Os sele-
cionados serão divulgados no 
dia 30 de outubro de 2024, e 
as oficinas terão início em 9 de 
janeiro de 2025.

Caxias: Vereador Eduardo Moreira se 
destaca em mais uma eleição municipal

Eduardo Moreira, reeleito 
vereador de Duque de Caxias 
com quase nove mil votos, está 
entre os candidatos mais vota-
dos da cidade. Em sua primeira 
eleição no partido MDB, a con-
vite do presidente do partido, 
Washington Reis, Eduardo ini-
ciará seu quinto mandato con-
secutivo, levando o legado da 
sua família. 

Filho do ex-vereador e ex-
-deputado estadual, Geraldo 
Moreira, Eduardo nasceu e cres-
ceu no bairro onde atua em prol 
da população, o bairro do Pilar, 
no segundo distrito de Duque 
de Caxias. Sendo o mais votado 
da região, Eduardo conseguiu 
levar para sua comunidade, 
grandes instalações, obras e ini-
ciativas educacionais gratuitas.

Eduardo já foi por duas ve-
zes o mais votado do município, 
em 2012 e 2016. Neste eleição 
de 2024, Eduardo destaca que 
política séria se faz com laços es-
treitos com a comunidade. 

“Sempre ouvi a população, 
entendi suas necessidades e fiz 
o possível e impossível para 
mudar realidades. Eu me co-
necto com as pessoas, olho no 
olho, minha missão é fazer de 

Duque de Caxias uma referên-
cia em qualificação profissio-
nal, saúde e qualidade de vida, 
sempre colocando o ser huma-
no em primeiro lugar.” Ressal-
tou o vereador. 

Eduardo é formado em Di-
reito e Pós Graduado em Ges-
tão Pública e já presidiu a Câ-
mara Municipal, tendo todas as 

contas aprovadas pelo Tribunal 
de Contas do Estado do Rio de 
Janeiro. 

Em 2021, a frente da Se-
cretaria Municipal de Ciência 
e Tecnologia, responsável pela 
Fundec, introduziu novos cur-
sos de capacitação gratuita, 
como: Agente Comunitário de 
Saúde, Recepcionista de Ser-

viços de Saúde, Operador de 
Drone, além de parcerias inter-
nacionais para aulas de Manda-
rim e Francês. 

Atualmente, a Fundação de 
Apoio à Escola Técnica (Fun-
dec) conta com mais de 40 cen-
tros de ensino em toda região 
de Duque de Caxias, mais de 
100 cursos presenciais e online 
e mais de 12.000 profissionais 
formados. Eduardo transfor-
mou a Fundec na primeira esco-
la técnica municipal do Rio de 
Janeiro.

O curso gratuito de Téc-
nico em Enfermagem e o cur-
so de Auxiliar de Veterinário, 
foram destaques, juntamente 
com o projeto UMEES (Uni-
dade Móvel de Esterilização e 
Educação em Saúde), propor-
cionou aos estudantes uma 
experiência prática e realizou 
mais de 8.000 castrações gra-
tuitas em cães e gatos.

“São muitos projetos reali-
zados e muitos que estão sain-
do do papel, nosso foco para o 
próximo ano, assim como todos 
os outros, é trabalhar! Trabalhar 
para o povo que permitiu que 
chegássemos até aqui.” Con-
cluiu Eduardo Moreira.

Divulgação

Da esquerda para a direita: Geraldo Moreira; 
Netinho Reis e Eduardo Moreira

CORREIO DA BAIXADA

Lona cultural Lauro Sanches 
apresenta Sexta Black 

Magé vai apresentar plano de 
contingência de barragens

Belford Roxo entrega nova USF

Semana das Crianças

Na próxima sexta-feira, 

dia 11 de outubro, a Lona 

Cultural Lauro Sanches 

promove uma festa bla-

ck para os charmeiros de 

Mesquita, com oficina de 
dança dos passinhos. Tra-

ta-se do projeto ‘Música 

na Lona’, criado pela Se-

cretaria de Esportes e La-

zer de Mesquita, sob ges-

tão do secretário Kléber 

Rodrigues, e que apresen-

ta atrações musicais de 

diversos gêneros para en-

tretenimento e diversão 

dos moradores da cidade. 

Na próxima sexta é a vez 

DL Corello, o número 1 do 

Rio de Janeiro e precursor 

do movimento com mais 

de 30 anos dedicados à 

música black. O evento 

acontece sexta-feira, às 18 

horas, na Avenida Barone-

sa de Mesquita S/N, pró-

ximo à estação de Edson 

Passos e é gratuito.

A comunidade do 2º 

distrito tem um encontro 

marcado com a Secreta-

ria de Proteção e Defesa 

Civil de Magé. No dia 19 

de outubro, às 9h, será 

apresentado o Plano de 

Contingência de Barra-

gens em reunião no salão 

paroquial da Igreja Ca-

tólica Nossa Senhora da 

Conceição e Santo Aleixo. 

A Prefeitura conta a pre-

sença dos moradores das 

áreas Zonas de Auto Sal-

vamento dentro do Pla-

no de Ação Emergencial, 

que compete aos bairros 

Andorinhas, Pau a Pique, 

Cavado e Batatal.

“Todos os morado-

res precisam vir parti-

cipar, é importante que 

grupos como igrejas, 

escolas e associações 

também participem 

e ajudem nessa mo-

bilização pois são im-

portantes agentes na 

sociedade. O Plano de 

Contingência é o pre-

paro para evitar tragé-

dias e uma iniciativa 

importante de prote-

ção da população”, 

alerta o secretário de 

Proteção e Defesa Civil, 

José Amaral.

Na reunião serão 

apresentados a seguran-

ça da barragem do açu-

de grande e o protocolo 

de emergência caso seja 

necessária a evacuação 

da comunidade para os 

pontos de encontro. No 

dia 29 de novembro, Dia 

Estadual de Redução de 

Risco e Desastres, será 

realizado um exercício 

simulado de evento ad-

verso com a mesma co-

munidade no qual será 

treinada a evacuação em 

cenário de rompimento 

da barragem.

A Prefeitura de Belford 

Roxo, através da Secre-

taria de Saúde inaugu-

rou na última semana 

a Unidade de Saúde da 

Família (USF) Adão de 

Mello Marques, locali-

zada no bairro Apolo XI, 

Lote XV, que irá atender 

com as especialidades 

de neurologia, cardiolo-

gia, clínico geral e pedia-

tria.

A unidade municipal 

terá ainda sala de vaci-

nas e de curativos, pla-

nejamento familiar, pré-

-natal e preventivo, além 

de realizar a pesagem 

obrigatória de pessoas 

que estão incluídas no 

Programa Bolsa Família.

A criançada ganha uma 

programação especial 

no fim de semana do Dia 
das Crianças. Neste sába-

do, dia 12/10, tem o teatro 

“Naruto – Ninja da Vila 

da Folha”; e no domingo 

(13/10), é a vez da peça “Di-

vertidamente”, ambas às 

17h, na Praça de Eventos 

do 1º piso. A entrada para 

o evento é franca e a clas-

sificação livre. Semana To-
píssima da Criança: pro-

gramação dupla de peça 

infantil no TopShopping, 

em homenagem ao Dia 

das Crianças. Neste sába-

do (12) e domingo (13), às 

17h, na Praça de Eventos 

do 1º piso (Av. Gov. Roberto 

Silveira, 540 – Centro). 

Divulgação

Divulgação

Lona promove festa black para os charmeiros de Mesquita 

Ação será na comunidade do 2º distrito 

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

SERVIÇOS OFERECIDOS À POPULAÇÃO

Assim como a unidade de 
Monte Serrat, a ESF Coroa 
Grande funcionará de se-
gunda a sexta-feira, das 8h 
às 17h, oferecendo diversos 
serviços à população. Confira 
a lista abaixo:
Consulta Ginecológica

Saúde da Mulher
Preventivo e Pré-natal
Planejamento Familiar
Clínica Médica
Pediatria e Puericultura
Publicidade
Odontologia
Imunização

Grupos para Idosos (saúde 
do idoso, prevenção de que-
das, hipertensão e diabetes, 
tabagismo)
Pesagem do Bolsa Família
Aferição de Pressão Arterial 
e Glicemia
Visitas domiciliares dos ACS
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A Fiocruz iniciou no se-
gundo semestre deste ano um 
projeto de saneamento eco-
lógico para promoção da saú-
de no Brejal, em Petrópolis. 
Realizado por meio de edital 
da Financiadora de Estudos 
e Projetos (Finep), o projeto 
é voltado para agricultores 
familiares orgânicos e agroe-
cológicos com o objetivo de 
promover melhorias das con-
dições sanitárias e do manejo 
das águas por meio de soluções 
baseadas em ferramentas de 
Tecnologia Social.

A primeira fase do projeto 
contempla a realização do cur-
so teórico: “Nos caminhos das 
águas do Brejal: saneamento eco-
lógico na promoção da saúde”. 

O curso é realizado por di-
ferentes unidades da Fiocruz, 
incluindo o Fórum Itaboraí: 
Política, Ciência e Cultura na 
Saúde; a Escola Politécnica de 
Saúde Joaquim Venâncio (EPS-
JV) e a Escola Nacional de 
Saúde Pública Sergio Arouca 
(ENSP). As aulas têm parceria 
do Conselho Local de Saúde do 
Brejal, da Associação dos Agri-
cultores Biológicos do Estado 
do Rio de Janeiro (ABIO), da 
Vice-Presidência de Ambiente, 
Atenção e Promoção da Saúde 
da Fiocruz (VPAAPS) e da As-
sociação Pró-Gestão das Águas 
da Bacia Hidrográfica do Rio 

Paraíba do Sul – AGEVAP / 
Comitê Piabanha.

Ao todo, 34 moradores es-
tão inscritos na formação. As 
aulas teóricas começaram em 
agosto e são ministradas pelo 
professor Alexandre Pessoa, en-
genheiro sanitarista da EPSJV. 
“Esse curso está dentro de uma 
estratégia, que é a implantação 
do saneamento ecológico. En-
tão é o início de um caminho, 
de uma intervenção concreta 
no território. E o que a gente 
quer são territórios saudáveis 
e sustentáveis, melhorar esses 
espaços, contribuir em alguma 
medida”, explica Alexandre.

As primeiras aulas em agos-
to e setembro abordaram temas 

como: “O que tem no seu terri-
tório que faz bem à sua saúde”, 
“O que é saneamento e o que 
isso muda na sua vida?”, “Sanea-
mento Ecológico comunitário 
e domiciliar” e “Tecnologia 
Social em Saneamento Eco-
lógico”. O curso continua nos 
meses de outubro e novembro, 
incluindo outras abordagens 
como: comitês de bacia e legis-
lação, agroecologia e bem viver 
e saneamento ecológico na su-
peração da insegurança hídrica 
e alimentar.

Moradora do Brejal, Valé-
ria de Oliveira tem participado 
do curso e diz estar gostando 
das aulas. “Muita coisa que eu 
não sabia, tenho aprendido, 

como sobre armazenamento da 
água, o preparo das coisas. Te-
nho achado muito legal”, disse. 
Ronison Gonçalves de Araújo, 
também morador da região, 
acrescenta que tem sido uma 
troca importante. “Principal-
mente aprender sobre a impor-
tância da preservação da água”, 
comentou.

Paralelamente às aulas teó-
ricas, os técnicos da Fiocruz 
estão mapeando o territó-
rio para entender a situação 
atual dos recursos hídricos na 
região, desde a situação das 
nascentes, o armazenamen-
to da água até os sistemas de 
irrigação e o saneamento. A 
próxima fase do projeto visa a 
implantação das unidades de-
monstrativas de proteção e/
ou restauração de nascentes, 
de captação de água de chuva, 
de sistema de irrigação e de sa-
neamento ecológico.

 “O intuito é abordar a ques-
tão do saneamento na região, 
junto com os agricultores, de 
forma concreta e ampla ao mes-
mo tempo, na medida em que 
o saneamento não se resume 
somente às obras, mas também 
está diretamente relacionado ao 
modo de conviver com o territó-
rio e possui relação direta com 
o conceito ampliado de saúde”, 
afirma Thiago da Cruz Alves, 
coordenador do projeto.

Fiocruz inicia projeto de 
saneamento ecológico no Brejal

Redação

Objetivo é promover melhorias das condições 
sanitárias e do manejo das águas

PP elege vereadores em 11 
cidades da Região Serrana
Partido Progressistas lançou candidaturas em 12 cidades

Por Gabriel rattes

O Partido Progressistas 
(PP) conseguiu eleger verea-
dores em 11 municípios da 
Região Serrana nas eleições de 
domingo (06). O partido lan-
çou candidatura em 12 cidades 
da Região. Em Cachoeiras de 
Macacu foi onde o partido con-
seguiu formar a maior bancada, 
com 5 cadeiras, em seguida: 
Petrópolis (3); Cordeiro (3); 
Bom Jardim (2); Sumidou-
ro (2); São Sebastião do Alto 
(2); Teresópolis (2); Trajano 
de Moraes (2); Guapimirim 
(2); Nova Friburgo (1); Santa 
Maria Madalena (1); Macuco 
(1); e Carmo (0). Ao todo, o 
PP somou 58.289 votos nos 12 
municípios. Ainda conseguiu 
garantir duas vagas na Câmara 
Municipal de Areal, cidade vi-
zinha à Região.

Cachoeiras de Macacu os 
eleitos foram: Lucas Stutz; De-
milson Monteiro; Hugo Mi-
randa; Lolo Eletricista e Dun-
ga. Dos 36.200 votos válidos, 
o partido garantiu 9.629 deles, 
representando 26,5%.

Em Petrópolis, o PP é o 
partido com maior número 
de candidatos, foram eleitos: 
Gilda Beatriz (reeleita), Dr 
Aloísio Barbosa e Marquinhos 
Almeida. Dos 158.247 votos 
válidos, a sigla obteve 18.815 
deles. Em Petrópolis, o PP 
ainda conseguiu representa-
tividade na Prefeitura, tendo 
Hingo Hammes com 49,96% 
dos votos válidos no primeiro 
turno e avançando na disputa 
do segundo turno contra Yuri 
Moura (PSOL-REDE).

Em Cordeiro, o PP tam-
bém conseguiu garantir três 
vagas no Legislativo, no en-
tanto, não foi a maior banca-
da da cidade, já que o Partido 
Liberal (PL) e União Brasil 
(UNIÃO) também obtiveram 

três vereadores eleitos cada. Os 
representantes em Cordeiro 
para a próxima gestão (2025-
2028) serão: Márcio Sardinha; 
Matheus Mattos; e Ronaldo 
Rosa. Dos 13.859 votos vá-
lidos da cidade, o PP obteve 
19,9% deles (2.760 votos).

Duas vagas
Nas cidades de Bom Jardim, 

Sumidouro, São Sebastião do 
Alto, Teresópolis, Trajano de 
Moraes e Guapimirim, foram 
eleitos dois vereadores do PP 
em cada. Em Bom Jardim, o 
Sargento Nitz Erthal e Michel 
Soares serão os representantes 
do partido. Dos 16.929 votos 
válidos, 2.363 foram do PP. Na 
cidade de Sumidouro, Geovan-
ni e Dalvinha foram os eleitos. 
De 12.470 válidos, o partido 
obteve 1.927. Em São Sebas-
tião do Alto, foram eleitos: Ni-
nha Borges e Emerson Vogas. 
De 6.849 votos válidos na cida-
de, o PP recebeu 1.165.

O candidato Rangel (PP) 
foi o mais votado na cidade de 
Teresópolis. Também forma 
bancada com ele, André do 
Gás (PP). Dos 91.467 votos 

válidos, 8.874 foram para o 
PP, sendo o segundo partido 
mais votado em Teresópolis. 
Atrás apenas do União Brasil, 
que conseguiu 10.699 votos. 
Em Trajano, Carlos Andre e 
Guilherme Lage foram eleitos. 
Dos 8.213 votos válidos, o PP 
obteve 1.352 deles. 

Em Guapimirim, Leo Coe-
lho e Nei da Cesta Básica fo-
ram os eleitos, sendo o segundo 
mais votado e terceiro, respec-
tivamente. Dos 34.613 votos 
válidos, 7.015 (20,2%) foram 
direcionados ao PP.

Uma vaga
Nas cidades de Nova Fri-

burgo, Santa Maria Madalena 
e Macuco o Partido Progressis-
tas conseguiu uma cadeira em 
cada. Em Nova Friburgo, Ch-
ristiano Huguenin será o repre-
sentante. Dos 105.470 votos 
válidos, 4.447 foram para o PP. 
Quem representará a sigla em 
Santa Madalena é Leandro Ta-
pera. Na cidade, 905, de 7.690 
votos válidos, foram para o PP. 
Em Macuco, a representante do 
partido será Myrella Daflon. 
De 6.281 votos válidos, o PP 

garantiu 947, sendo o segundo 
partido com mais votos.

A cidade de Carmo foi a 
única da Região que o partido 
não conseguiu eleger um repre-
sentante na Câmara Municipal. 
De 11.866 votos válidos, o Par-
tido recebeu 17.

Cidades vizinhas
Já nas cidades vizinhas, em 

Areal, o partido conseguiu ele-
ger dois representantes. Foram 
eles: Santana da Verdura e Val-
ter Luis. Na cidade o partido 
obteve 1.204 votos dos 8.232 
válidos, se tornando a segunda 
maior bancada na cidade, atrás 
apenas do PRD, que obteve três 
vagas e 2.074 votos. Na cidade, 
o prefeito reeleito, Gutinho 
Bernardes também é do parti-
do, com 6.506 votos (80,76%).

O PP lançou candida-
turas em Paty do Alferes e 
Três Rios também, mas não 
conseguiu garantir vaga nas 
Câmaras Municipais. Em 
Paty o Partido Progressistas 
obteve 854 dos 19.317 votos 
válidos. Já em Três Rios, dos 
47.029 votos válidos, o PP 
obteve 2.377 deles.

Divulgação/ TSE

Cachoeiras de Macacu foi a cidade com maior número de candidatos do PP eleitos

PETROPOLITANAS

Moraes autoria semiaberto 
para Daniel Silveira

Santoro e diretório do NOVO 
divulgam nota sobre apoio

Voto nulo

Policlínica PAC Seleções

TEDxPetrópolis divulga speakers 

O ministro Alexandre de 

Moraes, do Supremo Tri-

bunal Federal (STF), auto-

rizou nesta segunda-feira 

(7) o ex-deputado federal 

Daniel Silveira a progredir 

para o regime semiaberto 

de prisão. Nesse regime, o 

preso pode deixar o presí-

dio para trabalhar durante 

o dia e deve retornar à noi-

te. Silveira foi condenado 

pelo STF a oito anos e nove 

meses de prisão pelos cri-

mes de tentativa de im-

pedir o livre exercício dos 

poderes e coação no cur-

so do processo ao proferir 

ofensas e ameaças contra 

os ministros da Corte. O 

pedido de progressão foi 

feito pela defesa de Silveira. 

Para os advogados, o ex-

-parlamentar estava preso 

ilegalmente além do prazo 

legal para progressão.

Doutor Santoro (NOVO) e 

o diretório do partido em 

Petrópolis, decidiram não 

apoiar nenhum dos dois 

candidatos a prefeito no 

segundo turno. Nas redes 

sociais, Doutor Santoro 

publicou uma nota, di-

zendo que prefere a tese 

“fora todo mundo” para 

não eleger o que chama 

de velha política. A nota 

mantém o tom crítico que 

Santoro teve durante toda 

a campanha, e rechaça 

qualquer possibilidade de 

apoio ou voto no candi-

dato do PSOL Yuri Moura. 

“O PSOL é o partido cujos 

princípios e valores são os 

mais perigosos e pernicio-

sos da nação e contrários 

a tudo o que o NOVO e o 

Movimento Endireita Pe-

trópolis representam”, diz 

um trecho da nota.

Na nota, o NOVO reco-

menda “o voto nulo ou o 

voto crítico no candidato 

do Centrão patrimonialis-

ta”. E continua: “o candi-

dato Doutor Santoro e o 

Partido NOVO serão opo-

sição extraparlamentar à 

direita ao novo governo 

eleito, seja ele qual for”. 

No domingo, após o re-

sultado, Santoro publicou 

um vídeo agradecendo os 

4,1 mil votos que recebeu 

nas urnas e disse estar 

frustrado com o resultado 

dos escolhidos para o se-

gundo turno. 

A Secretaria de Saúde 

assinou, na última sexta-

-feira (04), o contrato para 

a construção da nova Po-

liclínica de Itaipava, um 

projeto aprovado no PAC 

Seleções, programa do 

Governo Federal que dire-

ciona recursos para obras 

e empreendimentos em 

parceria com os municí-

pios. A Policlínica será um 

centro atendimento espe-

cializado, oferecendo con-

sultas em diversas espe-

cialidades médicas, como 

endocrinologia, pediatria, 

neurologia e cardiologia, 

entre outras. Além disso, o 

espaço contará com servi-

ços de reabilitação, abran-

gendo atendimentos em 

psicologia, fisioterapia e 
fonoaudiologia.

Pratas da casa e pessoas 

que contribuem para que 

Petrópolis possa sempre 

[re]existir estarão no palco 

do TEDxPetrópolis 2024, 

que será realizado no dia 

26 de outubro, no Centro 

Cultural Sesc Quitandi-

nha. Entre os nomes con-

firmados estão Carolina 
Freitas, jornalista, escrito-

ra e pesquisadora, Ana-

marina Abrantes, head 

de Marketing da Netflix, 
Gabriel Frazão, influencer 
e empresário, Mariana 

Uchôa, fundadora da Di-

versiGames e Ladmir Car-

valho, presidente e um 

dos fundadores da Alter-

data Software. A venda de 

ingressos para o TEDxPe-

trópolis 2024 começa no 

dia 18 de outubro. 

Cleia Viana/Câmara dos Deputados

Reprodução/Redes Sociais

Ex-deputado Daniel Silveira está preso desde 2023

Doutor Santoro (NOVO) concorreu à Prefeitura 

POR LUANA MOTTA
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Campanha I

PNAB I PNAB II

Campanha II

O prefeito Vinicius Claus-

sen cumprimentou pelas 

redes sociais o prefeito 

eleito Leonardo Vascon-

cellos (União), após o resul-

tado das urnas no último 

domingo. “Cumprimento 

o prefeito eleito Leonar-

do Vasconcellos e os 21 

vereadores pela vitória 

nas urnas. Vamos garantir 

uma transição exemplar 

colocando os interesses 

de Teresópolis acima de 

qualquer divergência po-

lítica, econômica e social 

que conquistamos. Vamos 

em frente!”, disse. Claus-

sen cumpre seu segundo 

mandato, o candidato a 

sucessor era Alex Castellar 

(PL), que teve 12.114 votos.

 O Hemonúcleo de Tere-

sópolis convida a popula-

ção para o gesto solidário 

de doar sangue. O obje-

tivo é regularizar os esto-

ques, a fim de atender a 
demanda normal e even-

tuais casos de urgência.

A Secretaria Municipal de 

Cultura lançou o Chama-

mento Público 06/2024 

– Cultura em Foco, da 

PNAB – Política Nacional 

Aldir Blanc de Fomen-

to à Cultura (Lei Federal 

14.399/2022). 

O objetivo é selecionar 

136 propostas de ativi-

dades artístico-culturais 

para o calendário cultural 

de 2025, que serão cus-

teadas com recursos de 

R$ 527.725,05, repassados 

pelo Governo Federal. 

Responsável por aten-

der os hospitais dos mu-

nicípios de Teresópolis, 

Guapimirim e de São José 

do Vale do Rio Preto, a 

unidade tem capacidade 

de coleta de até 70 bolsas 

de sangue, por dia.

Reprodução/Redes Sociais

Instagram prefeito Vinicius Claussen

Prefeito Vinicius Claussen 
cumprimenta eleitos 

CORREIO SERRANO 

Ladeira de Pedra

Conselho I

Dia das Crianças em Nova Friburgo

Conselho II

Obras

MULHERES EM 

CAMPO 
A partir do dia 15 de 

outubro, o SENAR 

Rio, em parceria 

com o Sindicato 

Rural de Paraíba do 

Sul e com o apoio 

da Prefeitura de 

Areal, realizará o 

curso” Mulheres em 

Campo”, voltado 

exclusivamente para 

mulheres rurais que desejam aprimorar suas compe-

tências em empreendedorismo e gestão de empresas 

rurais. O curso será dividido em 5 encontros gratuitos, 

com carga horária total de 40 horas.

A Ladeira de Pedra do mu-

nicípio de Carmo pode se 

tornar Patrimônio Cultu-

ral Imaterial do estado do 

Rio de Janeiro. Um proje-

to de lei nº 1.112/2023, da 

deputada Verônica Lima 

será que concede o título 

será votado na Alerj nesta 

quinta-feira.  

Nesta quarta-feira (9), será 

realizado em São José do 

Vale do Rio Preto o Fórum 

para eleição do Conselho 

Municipal do Idoso defi-

nindo, através de eleição os 

representantes da socieda-

de civil que irão compor o 

Conselho do Idoso para o 

triênio 2024/2027.

O fim de semana do Dia 
das Crianças no Teatro Mu-

nicipal Laercio Rangel Ven-

tura, em Nova Friburgo, 

será recheado de atrações 

teatrais e interativas para 

toda a família! A programa-

ção começa no sábado, dia 

12, às 16h, com o espetácu-

lo “Vamos Brincar”. Já no 

domingo, dia 13, também 

às 16h, é a vez do monólo-

go “O Gato Subiu No Telha-

do”. No palco, muita músi-

ca, brincadeiras, histórias 

encantadoras, acrobacias 

incríveis e reflexão por um 
mundo melhor.

O Conselho é composto de 

oito conselheiros titulares (e 

seus respectivos suplentes), 

sendo quatro representan-

tes da grade governamen-

tal, e quatro representantes 

de entidades não-governa-

mentais. A posse dos novos 
conselheiros e a eleição da 

Mesa Diretora será no dia 23.

A Prefeitura de Três Rios 

informou que as obras 

da Rodoviária Roberto 

Silveira continuam em 

pleno funcionamento. O 

espaço será a nova sede 

da Secretaria de Educa-

ção, terá um auditório e 

o retorno do Comércio 

Popular, na região. 

Antonio Cruz/Agência Brasil

Curso terá cinco encontros

Dos 21 vereadores eleitos, 
apenas sete são estreantes

Teresópolis terá duas novas cadeiras, mas com 14 reeleições

Por Leandra Lima 

 
O primeiro turno das eleições 

municipais de 2024, que ocorreu 
no último domingo (6), definiu 
os 21 representantes do Legis-
lativo Municipal de Teresópo-
lis, que vão governar durante os 
próximos quatro anos, de 2025 a 
2028. A composição da Câmara 
de Vereadores, no atual exercício, 
conta com 19 cadeiras, das quais 
14 dos componentes se reele-
geram. Para o exercício de 2025 
foram adicionadas duas cadeiras, 
formando um total de 21 vagas, 
que serão estreadas por sete no-
vos parlamentares, que terão o 
primeiro mandato em 2025. 

Na composição vencedora, 
os partidos que conquistaram o 
maior número de cadeiras foram: 
União (3); PL (3); Republicanos 
(3); e PRTB (3). Em seguida, os 
que tiveram mais representantes 
foram: PP (2); e DC (2). Já os de-
mais ocuparam apenas uma vaga, 
sendo eles: Avante; Agir; Novo; 
Solidariedade e PDT.

Novas figuras na 
Câmara

O estreante mais votado foi 
Cacau Repórter (União), com 
1.397 dos votos válidos. José 
Carlos dos Santos, mais conhe-
cido como “Cacau” é natural de 
Teresópolis, tem 53 anos é casado 
e atua como jornalista indepen-
dente. Cacau tem uma carreira 
extensa na sua área de formação, 
cerca de 18 anos de trabalho em 
Tvs e rádios locais. Em 2022 se 
destacou nas redes sociais como 
jornalista independente. O can-
didato já havia tentado se eleger 
em 2020, pelo DEM, porém fi-
cou como suplente.

O segundo estreante mais 
votado foi Vitinho (Novo), com 
1.375 votos. José Vitor Machado 
Nogueira, o “Vitinho”, tem 37 
anos, é casado e atua como repre-
sentante comercial. Esse ano, foi 
a primeira vez que tentou se ele-
ger ao cargo de vereador. 

Em seguida vem Sandrinho 
(PL), que recebeu 1.290 votos. 
Sandro Caetano Pereira, “San-
drinho” é natural de Teresópolis, 
tem 55 anos e é casado. O can-
didato concorreu em 2020 pelo 
Solidariedade, e foi eleito suplen-
te. Sandrinho é um dos três can-
didatos pretos eleitos, ou seja, de 

21 cadeiras, três são ocupadas por 
homens pretos. 

Calé (PL) foi eleito com 963 
votos. Nelcy Soares de 55 anos 
é natural de Mimoso do Sul, Es-
pírito Santo. Conhecido pelo 
nome “Calé”, o candidato atua 
em Teresópolis como Cabelei-
reiro, e é casado. Na carreira po-
lítica teve as primeiras tentativas 
em 2012, mas não conquistou a 
vaga. Retornou em 2016, atra-
vés do Democratas, e depois em 
2020 pelo PODE, em ambas 
tentativas não foi eleito. Calé 
ocupa uma das três cadeiras com-
postas por homens pretos. 

Hygor Gonçalves de Olivei-
ra Faraco (Agir), foi eleito com 
944 votos. Faraco tem 44 anos, 
é fisioterapeuta, casado e natural 
de Teresópolis. Sua primeira vez 
concorrendo para o cargo foi em 

2012, pelo MDB, e em 2016 pelo 
mesmo partido. Nos dois epi-
sódios não foi eleito. Em 2020, 
retomou filiando-se ao PSL, po-
rém foi considerado inapto. 

Professora Amanda (Repu-
blicanos), foi eleita com 943 vo-
tos, com a conquista ela se junta 
às duas mulheres que compõem o 
quadro de vereadoras, ou seja, de 
21 cadeiras três serão ocupadas 
por mulheres. Amanda Carvalho 
Oliveira Rebelo de Albuquerque, 
tem 44 anos e é servidora públi-
ca. A professora vem tentando 
uma cadeira no legislativo desde 
2004, depois se candidatou em 
2008, 2012, 2016 e em 2020.

Já Caio (Avante) se elegeu 
com 815 votos. Essa é a segunda 
vez que Caio Pfister da Silva se 
candidata para o cargo. Em 2020 
sua campanha foi através do PSL, 
porém foi considerado inapto a 
concorrer às eleições. Caio é tere-
sopolitano, tem 46 anos, é geren-
te de estabelecimento comercial 
e casado. 

Reeleitos

Da atual configuração da 
Câmara Municipal, de 19 com-
ponentes, 17 tentaram a reelei-
ção e 14 se reelegeram. São eles: 
Rangel (PP) – (1.806); Fidel 
Faria (União) – (1.732); Fabia-
no Filé (PDT) – (1.648); Pau-

linho Nogueira (PL) – (1.641); 
Marcia Valentim (PRTB) – 
(1.627); Dudu do Resgate (DC) 
– (1.528); Bruninho Almeida 
(PRTB) – (1.521); André do 
Gás (PP) – (1.500); Mauricio 
Lopes (Republicanos) – (1.416); 
Dr. Amorim (União) – (1.326); 
Luciano Santos (DC) – (1.301); 
Diego Barbosa (Solidariedade) 
– (1.174); João Miguel (PRTB) 
– (934); e Erika Marra (PMB) – 
(917). 

O destaque da reeleição foi 
o Dr. Amorim, de 77 anos, que 
completa seu sétimo mandato 
como vereador na cidade. Ao 
todo são 32 anos dentro da Câ-
mara municipal, em 2028 ao fi-
nal do próximo quadriênio, que 
termina em 2028, Amorim vai 
completar 36 anos de serviços 
prestados ao legislativo. Ele ini-
ciou seu primeiro mandato em 
1992. 

Os três que tentaram a ree-
leição, mas não conseguiram fo-
ram, Amós Laurindo (PL) - 763 
votos; Elias Maia (Solidariedade) 
– 895 votos; e Teco Despachante 
(PSD-Cidadania) – 731 votos. 
O vereador Leonardo Vascon-
cellos, atual presidente da Câma-
ra, foi eleito refeito com 25.186 
(28,09%) dos votos válidos. E 
Estufa que decidiu dar a vez para 
o filho Vitinho (Novo).

Fotos: TSE

Sandrinho (PL)
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Calé (PL)

Caio (Avante)

Com três unidades de con-
servação da natureza – Parque 
Natural Municipal Montanhas 
de Teresópolis, Parque Estadual 
dos Três Picos e Parque Nacional 
da Serra dos Órgãos – e detentor 
dos títulos de Capital Nacional 
do Montanhismo, de Capital 
Nacional do Lúpulo e de Capital 
Estadual da Agricultura Familiar, 
Teresópolis recebe nesta quarta-
-feira, 09, o II Seminário Estadual 
de Turismo Rural e de Aventura.

O evento acontecerá no 
Hotel Village Le Canton, em 
Vargem Grande, no 3º Distrito, 
com painéis abordando impor-
tantes temas para o desenvolvi-
mento turístico e sustentável do 
estado do Rio de Janeiro, além 
de mostrar novas experiências. 
A programação também inclui 
oficinas, feira de produtos e mo-
mentos de networking.

A secretária municipal de 
Turismo de Teresópolis, Eliza-
beth Mazzi, será a mediadora 
no painel Potencial do Turismo 
Cervejeiro, sobre as oportuni-
dades do turismo cervejeiro no 

estado. Subsecretário municipal 
de Turismo e diretor de Turis-
mo do Teresópolis Convention 
& Visitor Bureau, Henrique 
Silva falará sobre sua experiên-
cia como montanhista e guia de 
turismo, destacando os desafios 
da Travessia Teresópolis-Petró-
polis. A subsecretária municipal 
de Agricultura de Teresópolis, a 
agrônoma Flavia Bartoly, apre-
sentará práticas inovadoras no 
agroturismo.

O seminário é promovido 
pela Federação de Convention 

& Visitors Bureaux do Estado 
do Rio de Janeiro (FC&VB-RJ), 
em parceria com o Teresópolis 
Convention & Visitors Bureau 
(TC&VB), e conta com apoio 
da Secretaria de Estado de Turis-
mo (SETUR), da Companhia 
de Turismo do Estado do Rio de 
Janeiro (TurisRio), da Secretaria 
Municipal de Turismo de Teresó-
polis, Equipotel, Serra Verde Im-
perial, InterTV, TM Produtora, 
além da Rota Cervejeira, Rota do 
Queijo e associações de artesana-
to e agricultura do estado.

Seminário estadual de 
Turismo rural e de aventura

Divulgação

Evento acontece nesta quarta, 09, no Hotel Le Canton

O Ministério da Inte-
gração, por meio da Defesa 
Civil Nacional, reconhe-
ceu, nesta terça-feira (8), a 
situação de emergência na 
cidade de Guapimirim, no 
Rio de Janeiro. O município 
enfrenta um período de es-
tiagem. A portaria com o re-
conhecimento foi publicada 
no Diário Oficial da União 
(DOU). 

Agora, a prefeitura está 
apta a solicitar recursos do 
Governo Federal para ações 
de defesa civil, como compra 
de cestas básicas, água mine-
ral, refeição para trabalhado-
res e voluntários, kits de lim-
peza de residência, higiene 
pessoal e dormitório, entre 
outros.

Até o momento, o Rio de 
Janeiro tem três reconheci-
mentos federais de situação 
de emergência vigentes, dos 
quais dois por estiagem e um 
por queda, tombamentos e 
rolamentos.

Guapimirim 
decreta 
situação de 
emergência
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Esteves descarta unidades de 
saúde fechadas em B. do Piraí
Vídeo mostra CAPS do município com placa de “serviço interrompido”

Por ana luiza Rossi

Com a circulação de vídeos 
que falavam sobre um supos-
to fechamento do Centro de 
Atenção Psicossocial (Caps) de 
Barra do Piraí após demissões 
em massa no governo munici-
pal, o prefeito Mario Esteves 
descartou que unidades de ser-
viços essenciais seriam paralisa-
das. Na nota, o prefeito pediu 
calma à população e se descul-
pou pelo mal entendido.

- Os atendimentos conti-
nuam normais, bem como de 
emissão de exames. Com rela-
ção a alguns Postos de Saúde, 
não haverá o fechamento de 
nenhum deles, como aventa-
do. Estamos promovendo um 
enxugamento na máquina para 
deixar o mínimo de entraves à 
próxima gestão, bem diferente 
do que aconteceu comigo em 
2017, quando peguei uma dívi-
da na casa dos R$ 70 milhões. 
Isso se faz necessário para o 
equilíbrio máximo - pontuou.

Os anúncios das demissões 
foi dado um dia após a verea-
dora Kátia Miki ser eleita na ci-
dade, na segunda-feira (07). A 
então candidata era, inclusive, 
opositora direta do Dione do 
Mario Esteves, candidato esco-
lhido pelo prefeito para suces-
são na prefeitura. A medida foi 
justificada pela Lei de Respon-
sabilidade Fiscal (LRF) e do 
ajuste de contas necessário, que 
segundo Mario, seria para não 
deixar dívidas para o próximo 
gestor.

Moradores negam a 
nota do prefeito

Os boatos surgiram após 
dois vídeos publicados nas 
redes sociais, mostrando uma 
placa colada em papel nas 
grades da unidade de saúde: 
“Serviço interrompido brus-
camente. Sem psiquiatria. 
Sem Médico. Exoneração 
em massa = usuários preju-
dicados”. Um morador, que 
aguardava atendimento no 
local, registrou o momento e 
se indignou com a situação. 
“Faz meia hora que estou 
aqui e ninguém procurou sa-
ber o que está acontecendo. 
Estamos sabendo que o Caps 
está para fechar. Quase 6 
mil pessoas necessitam desse 
atendimento”, disse.

Ainda, os internautas 
comentaram na publicação 
da nota de Esteves e des-
mentiram a afirmação de 
que os atendimentos conti-
nuam normais. “Então está 
todo mundo mentindo e 
o prefeito fala a verdade”, 
disse um morador. Outro, 
afirmou que tinha exame 
marcado e não conseguir 
fazer por não possuir pro-
fissionais na unidade de 
saúde. 

- E os exames marcados 
hoje que foram suspensos? 
É pra colocar medo no fun-
cionário ou na população? 
E os carros da hemodiálise 
que não funcionaram hoje? 
Foi só um errinho? - co-
mentou outra moradora.

Suposta vingança e 
cassação de Mario

A prefeita eleita Katia Miki, 
que ainda está como vereadora, 
publicou um vídeo em suas re-
des sociais falando sobre as de-
missões e a suposta paralisação 
do Caps. Inclusive, disse que a 
Câmara de Vereadores fez uma 
atuação conjunta para rever a de-
cisão tomada por Mario Esteves 
que, segundo Kátia, poderia ser 
movida por vingança.

 - Se essas demissões continua-
rem, como vereadora, já estamos 
prontos para protocolar uma de-
núncia ao Ministério Público e, se 
necessário, considerar uma cassa-
ção do prefeito. Não podemos per-
mitir que os servidores sejam demi-
tidos nem que os serviços essenciais 
sejam paralisados -, disse.

Reprodução/Barra Alerta

Diversas placas foram colocadas nas grades da unidade de saúde, localizada no Centro

Crapi Vassouras divulga programação
Em alusão ao mês da Pessoa 

Idosa, o Centro de Referên-
cia em Atenção à Pessoa Idosa 
(Crapi) de Vassouras vai ofe-
recer, dos dias 9 a 11 de outu-
bro, uma programação gratuita 
voltada para o público 40+. O 
projeto, uma iniciativa do Go-
verno do Estado, por meio da 
Secretaria de Estado de Juven-
tude e Envelhecimento Saudá-
vel (Seijes), vai oferecer ativida-
des de dança, música, culturais, 
interativas, além de sessões de 

cinema e jogos.
As atividades terão início, 

todos os dias, às 8h, com térmi-
no em diferentes horários, de 
acordo com a programação. O 
evento é aberto a todos que se 
interessarem. 

- Esse é um momento de 
socialização e integração da po-
pulação idosa da região. Com 
esta atividade, celebramos o 
mês da Pessoa Idosa e abrimos 
as portas do Crapi não só para 
os nossos alunos, mas para todo 

o público interessado no even-
to e em conhecer melhor os 
nossos serviços - explicou a su-
perintendente da Pessoa Idosa, 
Lícia Mattesco. 

O primeiro do Estado
O Crapi Vassouras, que fica 

na região do Vale do Café, foi 
o primeiro inaugurado no esta-
do do Rio de Janeiro e atende, 
atualmente, 700 idosos na re-
gião centro-sul fluminense. As 
atividades oferecidas pela equi-

pe multidisciplinar vão desde 
aulas de dança até hidroginás-
tica. São oferecidas ainda para 
a população oficinas terapêuti-
cas, música e fisioterapia. 

O projeto conta com mais 
uma unidade recém inaugurada 
na capital do estado do Rio de 
Janeiro, no Cesarão, em Santa 
Cruz, na Zona Oeste. 

As inscrições para as ati-
vidades podem ser realizadas 
pelo link https://crapi.contato.
org.br/ .

ednardo emplaca luciano Muniz e 
bancada da Câmara da Municipal
Por Sônia Paes*

O prefeito de Pinheiral, Ed-
nardo Barbosa, falou nesta ter-
ça-feira, dia 08, sobre a vitória 
de Luciano Muniz à prefeitura: 
“É com grande satisfação que 
parabenizo Luciano Muniz e 
Jailson Rodrigues pela vitó-
ria nas urnas, resultado de um 
trabalho sério e comprometi-
do com o futuro de Pinheiral”, 
afirmou.

-Os números são a resposta 
da confiança que a população 
depositou em mim há quase 8 
anos e que honrei com muito 
trabalho. Agora a população 
reconheceu a importância da 
continuidade de um projeto 
que vem transformando nossa 
cidade e, com essa nova gestão, 
tenho certeza de que avança-
remos ainda mais - comletpu 
Ednardo, que apoiou Luciano 
Muniz, que teve ao seu lado o 
governador do Estado do Rio, 
Cláudio Castro, o deputado 
estadual e secretário estadual de 
Turismo, Gustavo Tutuca. 

Cadeiras na Câmara
Ednardo conseguiu ainda 

eleger boa parte dos vereado-

res e formou uma boa bancada 
para o próximo ano, quando 
Luciano assumir. O vereador 
mais votado para a Câmara 
Municipal foi Léo da Saúde, 
do PP, com 839 votos, mesmo 
partido do prefeito eleito. O 
Progressista fez ainda Jordácio 
Mendonça, com 648 votos. O 
União Brasil elegeu três verea-
dores, O PDR e o Solidarieda-

de, assim como o PP, elegeram 
dois vereadores, cada. 

- Meus parabéns também 
aos candidatos a vereador e 
vereadora que, com o nosso 
apoio, conseguiram o respaldo 
da população para representá-
-los na Câmara Municipal. O 
trabalho em equipe foi funda-
mental para essa conquista e, 
juntos, construiremos uma Pi-

nheiral cada vez mais próspera”, 
declarou o prefeito de Pinhei-
ral, Ednardo Barbosa. 

‘Continuidade e renovação’
Na opinião de Ednardo, as 

eleições municipais deste ano 
foram marcadas por uma es-
colha clara da população por 
continuidade e renovação ao 
mesmo tempo. 

-Muniz, com sua experiência 
em gestão pública ao lado do de-
putado Gustavo Tutuca, e Jaíl-
son Rodrigues [servidor público 
de carreira] com sua atuação di-
reta junto à população enquanto 
secretário de Serviços Públicos, 
conseguiram transmitir a men-
sagem de que Pinheiral conti-
nuará em boas mãos - analisa.

Ainda segundo ele, a vitória 
expressiva de Luciano - ele foi es-
colhido por 6.366 eleitores, fican-
do com 44,36% dos votos válidos 
-reflete a força do grupo político, 
que conseguiu eleger uma banca-
da forte e alinhada com os ideais 
de desenvolvimento para a cidade. 
“Essas eleições foram, sem dúvida, 
um marco importante para o fu-
turo de Pinheiral”, disse.

*Colaborou Thomás 

de Paula

Divulgaçãao

Ednardo Barbosa espera que próximo prefeito 

dê continuidade em seu trabalho

CORREIO DO VALE

TSE confirma Pezão como 
prefeito eleito de Piraí

Tande trabalha para estreitar 
laços com governos

Lista de obras 

Parceria com o Estado

Neto e Pezão, aliados de longa data

Lei revisada 

O prefeito eleito de Piraí, 

Luiz Fernando Pezão, do 

MDB, fez questão de pos-

tar em suas redes sociais 

que o TSE (Tribunal Su-

perior Eleitoral) atualizou, 

nesta terça-feira, dia 08, a 

publicação sobre sua vo-

tação e tirou o termo sub 

judice. “Eu sempre disse 

a vocês que confiava na 
Justiça. Os 10.714 eleitores 

que confiaram nas pro-

postas e na nossa palavra 

podem ficar tranquilos, 
no dia 1 assumimos a pre-

feitura”, disse Pezão, que 

teve, na semana passada, 

a candidatura deferida 

pelo TRE, por unanimi-

dade. O ex-governador 

teve os direitos políticos 

de volta com a decisão 

do ministro do Supremo 

Tribunal Federal, André 

Mendonça. 

O prefeito eleito de Re-

sende, Tande Vieira, do 

PP, avisou que preten-

de arregaçar as mangas 

para estreitar laços com 

os governos federal, esta-

dual, além de senadores e 

deputados. Tande aposta 

em sua relação construí-

da na Alerj para se apro-

ximar de lideranças que 

vão agregar no governo 

municipal a partir do ano 

que vem. “Na última se-

mana, por exemplo, o go-

vernador Cláudio Castro 

esteve aqui em Resende 

e ele atendeu mais um 

pedido meu e do Diogo 

para dar início a três im-

portantes obras para a 

nossa cidade”. 

Entre as obras prometidas 

pelo governador, estão 

a drenagem do Jardim 

Aliança; a construção da 

ponte que vai ligar o bair-

ro Ipiranga, ao lado do 

Asilo Nicolino Gulhot, até 

a Avenida General Afon-

seca; e a construção do 

Acesso Sul, que vai ligar o 

bairro Ipiranga até a Suru-

bi-Bulhões. Resende, nos 

últimos 8 anos, recebeu 

investimentos graças à 

parceria com o Governo 

do Estado.

“Agora o nosso desafio é 
continuar o trabalho e os 

projetos, e a população 

pode esperar daqui para 

frente o mesmo compro-

metimento que a gen-

te teve nos últimos anos 

com Resende”, diz. Tan-

de Vieira pretende ainda 

incrementar o potencial 

turístico do município, 

com áreas de preservação 

como a Serrinha do Alam-

bari e a sede da Aman 

(Academia Militar das 

Agulhas Negras). 

Quem está feliz da vida 

com a vitória de Pezão 

em Piraí é o prefeito de 

Volta Redonda, Antonio 

Francisco Neto, reeleito 

com mais de 100 mil vo-

tos. Os dois são aliados de 

primeira hora e amigos de 

longa data. Detalhe: Neto 

fez questão de percorrer 

a cidade vizinha e  pedir 

votos para o ex-governa-

dor. O prefeito, no entan-

to, queixava-se, e muito, 

quando Pezão anunciou 

sua pré-candidatura: “Ele 

me ajudou a reeguer 

Volta Redonda com seus 

contatos e trazer verbas. 

Vou perder meu aliado”, 

afirmava Neto, sempre 
que tinha oportunidade.  

O termo sub judice sig-

nifica que o político tem 
pendências judiciais para 

serem julgadas. No caso 

de Pezão, tratava-se de 

uma condenação por ato 

de improbidade adminis-

trativa quando ele gover-

nou o Estado, entre 2014 

e 2018. Ele não “destinou 

o percentual mínimo de 

12% da arrecadação para o 

custeio e o financiamento 
das ações e serviços pú-

blicos de saúde”, como diz 

a Constituição. Mas, com 

a revisão da lei que trata 

de improbidade adminis-

trativa, a sentença que o 

condenou também foi re-

visada e devolveu os seus 

direitos políticos.

Arquivo

Divulgação

Pezão divulga decisão do TSE e festeja

Tande Vieira assume prefeitura de Resende em 2025

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO



Quarta-feira, 9 de Outubro de 2024 15Região do Vale

CORREIO VALE PARAÍBA

Ensino público de Quatis 
tem pré-matrículas abertas

Volta Redonda planeja fase 
do ‘Minha Casa, Minha Vida’

Simulação de incêndio em Angra

Propósito da atividade

Demais etapas do programa

Cirurgias de catarata em V. Redonda

O período de pré-matrícu-
la nas unidades escolares 
da Rede Municipal de En-
sino de Quatis começa-
ram nesta terça-feira (8). 
Os responsáveis legais dos 
alunos terão até o dia 14 de 
novembro para se dirigir 
até a unidade escolar onde 
pretende a vaga, tendo 
em mãos os documentos 
necessários para realizar a 

pré-matrícula. Para Ensino 
Regular, o horário para a 
pré-matrícula vai das 8h às 
16h. Já para a pré-matrícu-
la da Educação de Jovens 
e Adultos (EJA), o horário 
começa às 13h e vai até às 
19h. As pré-matrículas tam-
bém podem ser realizadas 
pelo link: https://acesse.
dev/htSL3; ou pelo site da 
Prefeitura de Quatis.

O contrato da nova fase 
do programa do Gover-
no Federal “Minha Casa, 
Minha Vida” foi assinado 
em Volta Redonda nes-
ta semana. Desta vez, foi 
formalizada a construção 
de um empreendimento 
na Morada do Campo, na 
região do bairro Retiro. O 
novo residencial terá 192 

unidades, divididas em 
seis blocos de aparta-
mentos, em um investi-
mento de R$ 31 milhões. 
Volta Redonda conta com 
2,3 mil unidades do “Mi-
nha Casa, Minha Vida”. 
Os apartamentos ficam 
distribuídos em oito con-
domínios localizados em 
bairros diversos da cidade.

A Eletronuclear informa 
aos moradores de Angra 
dos Reis que será realiza-
do um Exercício Simulado 
de Incêndio, na próxima 
sexta-feira (11), a partir das 
10h, na Central Nuclear 
Almirante Álvaro Alberto. 

Qualquer movimentação 
observada neste dia não 
representará uma situação 
real de incêndio. O exercí-
cio terá a participação da 
Brigada de Incêndio da 
empresa e do Corpo de 
Bombeiro Militar Estadual.

A atividade visa treinar os 
procedimentos da Eletro-
nuclear e dos bombeiros, 
além de familiarizar os 
profissionais da instituição 
parceira com as instala-

ções da Central Nuclear, 
facilitando o atendimento 
em situações emergen-
ciais. Além disso, o simula-
do também promove a in-
tegração entre as equipes.

A etapa de outubro tam-
bém inclui 200 procedi-
mentos com YAG Laser 
nesta quarta-feira (9). 
Além disso, a estrutu-
ra montada na Ilha São 
João vai receber pacien-
tes marcados para 300 
exames de biometria, 
pré-operatório da cirur-
gia de catarata; e 280 
consultas de revisão para 

pacientes operados há 30 
dias ainda nesta sema-
na.   Qualquer morador 
de Volta Redonda com 
diagnóstico de catarata 
pode se inscrever no pro-
grama, comparecendo à 
Unidade Básica de Saú-
de (UBS) ou de Saúde da 
Família (UBSF) da Aten-
ção Primária mais próxi-
ma da residência.

A etapa de outubro do 
programa “Revi-VER”, 
que oferece cirurgias de 
catarata pelo SUS (Siste-
ma Único de Saúde), fará 
mais 610 procedimentos 
no centro cirúrgico oftal-
mológico móvel instalado 
na Ilha São João. Com as 
cirurgias que acontecem 
nesta semana, entre se-
gunda e sexta-feira (de 7 

a 11), o programa atingirá 
cerca de 18 mil procedi-
mentos realizados. Du-
rante a semana, a equipe 
ainda fará 120 cirurgias 
de pterígio, para remoção 
de uma membrana que 
cobre a parte branca do 
olho. Metade aconteceu 
nessa segunda e as ses-
senta restantes serão fei-
tas na sexta-feira (6). 

Rafa Neddermeyer/Agência Brasil

Divulgação PMVR

Inscrições vão até o dia 14 de novembro

O contrato foi assinado pelo prefeito Antonio Francisco Neto

Furlani participa de reunião 
com Aciap de Barra Mansa
Prefeito eleito agradece posição da entidade durante campanha 

O futuro prefeito de Bar-
ra Mansa, Luiz Furlani (PL), 
compareceu a reunião da dire-
toria executiva da ACIAP- BM 
(Associação Comercial, Indus-
trial, Agropastoril e Prestadora 
de Serviços de Barra Mansa), 
nesta segunda-feira (7). 

O motivo da visita, segundo 
Furlani, foi para agradecer pelo 
posicionamento apolítico apre-
sentado pela entidade durante 
todo o processo eleitoral e se 
colocar à disposição para discu-
tir o futuro e o desenvolvimen-
to econômico de Barra Mansa 
com a entidade.

- Vim hoje aqui me colocar 
à disposição desta Casa para 
que possamos, juntos, discutir 
o crescimento e o desenvol-
vimento econômico de Barra 
Mansa. Sempre fui muito bem 
recebido aqui e não foi dife-
rente no período eleitoral, a 
ACIAP-BM sempre mantendo 
a postura apartidária, mas preo-
cupada em participar dos ru-
mos do futuro da cidade. Mais 
uma vez parabenizo a entidade 
por esse posicionamento e agra-
deço a recepção que sempre tive 
aqui - disse o prefeito eleito.

Entre os assuntos levados 
em pauta, foram citados o 
Condomínio Industrial, o Sho-
pping à Céu Aberto, as obras 
do Pátio de Manobras e demais 
investimentos de infraestrutura 
necessários no município. O 

presidente da entidade, Ma-
theus Gattás, agradeceu a visita 
de Furlani e afirmou que a Casa 
estará sempre aberta para dis-
cutir e contribuir com o cresci-
mento e o desenvolvimento só-
cio econômico de Barra Mansa.

- Nossa posição sempre foi 
essa, a ACIAP-BM é uma enti-
dade apolítica, apartidária, no 
entanto, tem como um de seus 
papéis contribuir para o desen-

volvimento da cidade, buscando 
as soluções para as demandas 
apresentadas por seus associados 
bem como pela população em 
geral - destacou ele.

Posição nas eleições
Durante o período eleito-

ral, a ACIAP-BM promoveu 
encontros com os quatro candi-
datos a prefeito da cidade para 
que eles pudessem apresentar 

seu plano de governo e propos-
tas para o município à diretoria 
da associação comercial. Além 
disso, a entidade promoveu um 
debate entre os candidatos, que 
foi transmitido ao vivo pela 
Rádio Vibe 89 FM e também 
pelo YouTube da rádio, abrindo 
a oportunidade para que as-
sociados e população em geral 
também pudessem conhecer as 
propostas dos candidatos 

Divulgação

Reunião teve o objetivo de discutir o desenvolvimento de Barra Mansa a partir de 2025

A concessionária responsá-
vel pela distribuição de energia 
elétrica em Angra dos Reis, 
Enel, realiza desde ontem (08) 
o projeto Energia Legal na ci-
dade para combater fraudes 
e furtos, assim como também 
com ações de conscientização 
sobre as práticas. Até esta sex-
ta-feira (11), a concessionária 
oferece uma série de serviços 
como atendimento móvel, ne-
gociações de dívidas com con-
dições especiais, orientações 
de segurança com a rede elé-
trica e dicas de consumo cons-
ciente de energia, bem como 
troca de lâmpadas e até mesmo 
um sorteio para substituição 
de geladeiras.

Troca de geladeiras
Por meio do projeto Enel 

Compartilha Eficiência, a compa-
nhia realiza a iniciativa de Troca 
de Geladeiras durante o Energia 
Legal. Os clientes do município 
poderão se cadastrar nas Unida-
des Móveis de Atendimento ou 
de forma online até o dia 10, às 
15h, para concorrer ao sorteio 
das geladeiras eficientes, com selo 
Procel de economia de energia. O 
sorteio será realizado no dia 10, a 
partir das 16h.

Para participar do sorteio, 
o cliente deve ser consumidor 
residencial ou rural e titular 
da conta de energia, além de 
estar adimplente com a Enel 
e ter uma geladeira funcio-
nando para que possa ser 
efetuada a troca pelo modelo 
mais eficiente. Os beneficia-
dos nesta ação terão as gela-
deiras trocadas na sexta-feira 
(11), conforme programação 
abaixo.

Projeto identifica 
casos de furto

Em 70 edições do projeto 
Energia Legal realizadas pela 
Enel Rio, a companhia identi-
ficou furto de energia em 26,7 
mil clientes, sendo 92% dos 
casos em residências e 8% em 
estabelecimentos comerciais 
nas 28 cidades por onde passou 
desde o fim de 2019.

Fazer ligações irregulares é 
crime com pena prevista de um 

a quatro anos de reclusão, além 
da obrigação de pagar os valo-
res de consumo corresponden-
tes ao período em que ocorreu 
a irregularidade. Essa conduta 
contribui para a queda na qua-
lidade do serviço prestado, o 
que prejudica todos os con-
sumidores da concessionária 
com maior número de inter-
rupções e, por vezes, dificulta 
o retorno da energia elétrica. 
Conforme estimativa da distri-
buidora, se não houvesse furto 
de energia, as tarifas de todos 
os consumidores da Enel Rio 
poderiam ser reduzidas em 
cerca de 5%.

Quem adota a prática po-
pularmente conhecida como 
“gato”, além de cometer um 
crime, coloca a própria vida e 
a segurança da população em 
risco. Pessoas não habilitadas, 
que tentam manipular o medi-
dor de energia ou fazer ligação 
direta na rede, podem sofrer 
choque elétrico e acidentes 
graves, até mesmo fatais. Para 
denunciar o furto de energia, 
basta acessar o aplicativo Enel 
Rio ou ligar para a Central de 
Relacionamento pelo 0800 
280 0120. Não é necessário se 
identificar. 

enel trará projeto ‘energia legal’ em 
angra dos Reis com atendimentos

Divulgação

Iniciativa contará com atendimento, 
renegociação de dívidas e outros serviços

As inscrições para capacita-
ção de policiais militares que 
têm interesse em ingressar no 
Proeis (Programa Estadual de 
Integração na Segurança Públi-
ca), em Volta Redonda, estão 
abertas até a próxima sexta-fei-
ra (11). Ao todo, são 300 vagas 
para serem preenchidas.

O programa ocorre na ci-
dade por meio de um convênio 
com a Secretaria de Estado da 
Polícia Militar e permite que 
PMs sejam contratados pela 
prefeitura para trabalhar em 
seus dias de folga. A nova etapa 

do projeto vai oportunizar uma 
ampliação do policiamento nas 
ruas de Volta Redonda no pe-
ríodo noturno.  

Os interessados em partici-
par dessa nova etapa do progra-
ma devem se inscrever, a partir 
das 8h, na sede da Secretaria 
Municipal de Ordem Públi-
ca (Semop), na Ilha São João. 
Outras informações podem 
ser obtidas pelo telefone (24) 
3511-3778. 

O secretário municipal de 
Ordem Pública, Luiz Henrique 
Monteiro Barbosa, explicou 

que o reforço policial atende a 
um planejamento feito de for-
ma integrada entre a Semop e 
os órgãos de segurança do mu-
nicípio, com base na mancha 
criminal e no policiamento de 
proximidade. 

- A expansão do policia-
mento vai continuar bene-
ficiando todos os bairros de 
Volta Redonda, mas agora 
também no período noturno. 
Serão 20 policiais por dia. Esses 
profissionais serão capacitados 
com o intuito de promover o 
conceito de polícia cidadã, para 

que a população possa ter ain-
da mais confiança nos órgãos 
de segurança - disse o coronel 
Henrique. 

Reforços e bases 
integradas 

A ampliação do contin-
gente policial conta também 
com novas viaturas. A Semop 
está em processo de aquisi-
ção de veículos para serem 
incluídos no policiamento 
diário do Proeis. A previsão 
é que eles cheguem no mês 
de novembro.

inscrições para o Proeis em VR até sexta

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Ataques de dor, junto com 
náuseas e vômitos e pela 

sensibilidade a luz, cheiros 
e sons são os diferenciais 

para a doença

A enxaqueca costuma ser 
confundida e até usada 
como sinônimo de dor 
de cabeça. Mas, apesar 
de a cefaleia (dor de ca-

beça) ser um dos sintomas da doença, 
elas não são a mesma coisa.

“Dor de cabeça é uma sensação que 
o ser humano consegue perceber e des-
crever”, diz Flávio Rezende, supervisor 
da residência em neurologia da Unifesp 
(Universidade Federal de São Paulo).

Segundo o médico, a dor de cabeça 
pode aparecer em diversas doenças, de 
gripe a apneia obstrutiva do sono.

A enxaqueca é uma dessas doenças. 
Ela se diferencia pelo caráter recorren-
te dos ataques de dor, pela associação a 
náuseas e vômitos e pela sensibilidade 
a luz, cheiros e sons. A sensação de la-
tejamento e localização da dor em um 
dos lados da cabeça também dão pistas 
do diagnóstico.

Sintomas
A cefaleia pode se manifestar em 

grau moderado até intenso e predo-
mina em um dos lados da cabeça. A 
sensibilidade à luz e ao som, que po-
dem piorar a dor, são comuns. Esforço 
físico também tende a agravar a dor. 
Náuseas e vômitos são sintomas que 
podem acompanhar as crises.

“Na maioria dos pacientes os ataques 
de dor surgem de forma abrupta e demo-
ram entre quatro e 72 horas para desapa-
recer completamente”, diz Rezende.

A manifestação mais típica da en-
xaqueca, além da dor, é a aura. São al-
terações sensoriais, na visão, no tato ou 
na fala, que costumam durar cerca de 

uma hora, e antecedem as crises de dor.
“Durante uma aura visual, por 

exemplo, a pessoa com enxaqueca per-
de parte do campo de visão e enxerga 
só uma parte dos objetos. Ao mesmo 
tempo, percebe brilhos e padrões geo-
métricos. Alguns pacientes descrevem 
como raio, cachoeira ou vidro quebra-
do”, afi rma o neurologista.

Alterações na fala também podem 
ocorrer. Não são incomuns relatos de 
disfasia, uma confusão temporária na 
fala que causa confusão com as pala-
vras e na expressão.

Segundo Rezende, a dor de cabeça 
e a aura são os sintomas que costumam 
fazer os enxaquecosos procurarem 
médicos especializados, mas existem 
outros sintomas associados à doença, 
como alterações do humor, insônia, 
sonolência, difi culdade de concentra-
ção, fadiga, vontade de comer doces, 
tontura. Ele diz que algumas dessas 
manifestações aparecem alguns dias 
antes ou depois da crise.

Depois de uma crise, é comum a 
sensação de ressaca e cansaço.

“As características da dor podem 
variar de uma pessoa para a outra, e de 
um ataque de dor para o outro”, diz o 
neurologista.

Causas
Segundo Rezende, a enxaqueca é 

uma doença genética e aqueles com pai 
ou mãe enxaquecosos têm cerca de 80% 
de chance desenvolver a condição.

Mas as crises têm gatilhos especí-
fi cos para cada pessoa alguns relatam 
que o excesso de cafeína ou de certos 
alimentos, como comidas condimen-

tadas, causa dores, outros dizem que 
luzes específi cas, como de shows ou 
festas, têm impacto. Odores fortes, 
episódios de estresse, excesso de esfor-
ço físico e privação de sono também 
podem disparar uma crise.

Além disso, questões hormonais 
parecem estar bastante ligadas ao dis-
túrbio. Segundo Rezende, um terço 
das mulheres têm enxaqueca, enquan-
to um sexto dos homens diz ter a doen-
ça. Mulheres com a doença dizem que 
a proximidade do período menstrual 
costuma agravar crises e dores.

Tratamento
Segundo Rezende, a enxaqueca é uma 

doença sem cura. Mas existem estratégias para 
diminuir a quantidade e a intensidade das crises.

Uma delas é a mudança no estilo de 
vida, com exercícios físicos regulares, 
meditação e técnicas de relaxamen-
to, boa higiene do sono. Evitar jejum 
prolongado, consumo de álcool e de 
alimentos associados a crises também 
pode ajudar, diz Rezende.

Quando uma pessoa tem uma 
quantidade de crises que coloca a 
doença como um problema crônico, 
segundo Rezende, pelo menos 15 dias 
com dor de cabeça, com características 
de enxaqueca, mensais por três meses 
consecutivos podem ser feitos trata-
mentos preventivos.

Isso pode ser feito com o uso de 
medicamentos anti-hipertensivos, me-
dicamentos para epilepsia, aplicação 
de toxina botulínica nos músculos da 

cabeça e do pescoço ou com a injeção 
de anticorpos para combater a enxa-
queca um tratamento que pode chegar 
a R$ 1.000 mensais.

Durante uma crise de enxaqueca, 
o tratamento é feito com analgésicos, 
como dipirona, anti-infl amatóricos, 
como ibuprofeno, e triptanos, mais efi -
cazes que os analgésicos convencionais 
e direcionais para enxaquecas.

“Usar em excesso as medicações 
para ataque de enxaqueca pode fa-
zer com que a frequência das dores 
de cabeça fique cada vez maior, uma 
condição chamada de cefaleia por 
uso excessivo de medicação”, diz 
Rezende.

Por Barbara Blum (Folhapress)

Andrea Piacquadio/ Divulgação

A sensação de latejamento e localização da dor em um dos lados da cabeça também dão pistas do diagnóstico

Triplicou no Brasil em uma dé-
cada o total registrado a cada ano de 
casos de câncer de vulva, aponta o 
Painel Oncologia do DataSUS. Sal-
tou de 405, em 2013, para 1.436, em 
2023, maior volume da série históri-
ca do painel.

A doença também aumentou entre 
as mulheres mais jovens. Se em 2013 as 
mulheres de até 48 anos, idade média 
na qual começa a menopausa no Bra-
sil, recebiam 13,6% dos diagnósticos, 
no ano passado elas representaram 
22,4% dos casos.

O Ministério da Saúde alerta para 
uma subnotifi cação dos dados no pai-
nel. Glauco Baiocchi Neto, diretor do 
Departamento de Ginecologia Onco-
lógica do A.C.Camargo Cancer Cen-
ter, confi rma o crescimento de diag-
nósticos em mulheres mais jovens nas 
últimas décadas e associa isso ao HPV 
(papilomavírus humano).

É o caso de Bárbara (nome alterado 
a pedido da entrevistada), de Arapon-
gas (PR), que recebeu o diagnóstico da 
doença em fevereiro, aos 37 anos. A 
coceira e o aparecimento de verrugas 
e lesões na vulva a levaram a procurar 
ajuda médica.

A paranaense diz que esperava o 
diagnóstico de alguma IST (infecção se-
xualmente transmissível). Ela passou por 
quatro ginecologistas e demorou oito 
meses para ser diagnosticada com o car-
cinoma, do qual, até então, nunca tinha 
ouvido falar. “Meu mundo desabou, pa-
rece que é uma sentença de morte. Ainda 
mais por se tratar de um câncer raro, sen-
tia os médicos perdidos”, afi rma.

Segundo Baiocchi, o HPV causa cer-
ca de 40% dos casos da doença, enquanto 
os outros 60% são relacionados à atrofi a 
da vulva, que tem entre suas causas a re-
dução nos níveis de estrogênio, como no 
pós-menopausa, e doenças crônicas da 
vulva, principalmente, o líquen esclero-
so doença infl amatória na pele da região 
genital e do ânus. De acordo com dados 
do DataSUS, a idade média das mulhe-
res diagnosticadas com esse câncer, em 
2023, foi de 62 anos.

O médico afi rma que as pacientes, 

em geral, sentem vergonha e demoram 
a procurar o serviço de saúde. Entre-
tanto, a doença raramente é metastá-
tica e, quando identifi cado um único 
tumor na vulva, em estágio inicial, a 
chance de cura é de 95%.

Bárbara conta que o tratamento 
inicialmente recomendado para ela foi 
a vulvectomia radical, cirurgia que re-
move toda a vulva. “Mutila a mulher, 
acaba a vida. Só fi ca mesmo o canal da 
urina e o canal da vagina. Nunca mais 
você consegue usar uma calça, andar 

de moto, andar de bicicleta. Porque a 
vulva é a proteção ali”, diz.

A outra opção oferecida pelo on-
cologista foi a vulvectomia parcial, que 
retira somente as lesões, seguida por 
quimioterapia e radioterapia. A pacien-
te optou por esse segundo caminho. 
Mesmo tendo sucesso no tratamento, 
ela relata que ainda está psicologica-
mente abalada. “O medo é constante. 
Qualquer coceira, qualquer ardência, 
qualquer dorzinha já apavora.”

Luciana Holtz, psico-oncologista 

e presidente do Instituto Oncoguia, 
afi rma que a cirurgia na vulva impacta 
a autoestima feminina devido à liga-
ção direta com a sexualidade. “É ainda 
mais complexo por ser uma área reple-
ta de tabus, vergonhas e até baixo co-
nhecimento”, comenta.

“A vacinação é a forma efetiva e se-
gura de prevenir esse e outros tumores 
causados por HPV”, completa Luisa 
Villa, pesquisadora da Faculdade de 
Medicina da Universidade de São Pau-
lo (FMUSP) e do Instituto do Câncer 
do Estado de São Paulo (Icesp).

Villa alerta que o vírus não pode 
ser tratado. Os únicos caminhos são 
prevenir a contaminação ou tratar as 
doenças que ele causa, como os cânce-
res de vulva, colo do útero, pênis, canal 
anal e orofaríngeo.

A vacina está disponível no SUS 
(Sistema Único de Saúde) para meni-
nas e meninos de 9 a 14 anos, para ví-
timas de violência sexual, para pessoas 
imunossuprimidas e pacientes onco-
lógicos de 9 a 45 anos. Entretanto, a 
vacinação ainda não atingiu a meta do 
Ministério da Saúde para 2030 de co-
bertura vacinal, de 90% entre meninas 
de até 15 anos. Em 2019, a imuniza-
ção foi feita em 87% desse público; em 
2022, caiu para 75,8%.

A pesquisadora considera que a 
divulgação científi ca em diferentes 
meios e linguagens é o caminho para 
conscientizar a população sobre a im-
portância do imunizante.

Por Lorena Marcelino 
(Folhapress)

Dados mostram que câncer de vulva 
triplicou no país em dez anos

Tara Winstead/ Divulgação

A doença também aumentou entre as mulheres mais jovens

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

AAs diferenças entre AAs diferenças entrAs diferenças entre As diferenças entrAs diferenças entre As diferenças entre As diferenças entre 
enxaqueca e dor de cabeçaenxaqueca e dor de cabeçaaqueca e dor de cabeçaenxaqueca e dor de cabeçaenxaqueca e dor de cabeçaenxaqueca e dor de cabeçaenxaqueca e dor de cabeçaenxaqueca e dor de cabeçaenxaqueca e dor de cabeçaenxaqueca e dor de cabeçaenxaqueca e dor de cabeçaenxaqueca e dor de cabeça


